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La Voz de El Espinar

Finaliza la primera fase de vaciado de El Tejo 
mientras crece la tensión por el abastecimiento 
durante el verano

“Nos preocupa mucho quedarnos sin agua”

LA VOZ DE EL ESPINAR

La primera fase del vaciado de 
la presa de El Tejo de La Esta-
ción de El Espinar está comple-
tada, con un descenso del nivel 
del agua que ya alcanza los 4,5 
metros del tope de la pantalla 
previstos. Esta primera etapa, 
que supone un descenso del 
34% del volumen almacenado, 
se ha desarrollado sin inciden-
cias y se ha llevado a cabo antes 
de lo previsto. Sin embargo, la 
proximidad del verano ha in-
tensificado las preocupaciones 
sobre el abastecimiento de agua 
para los más de 30.000 habitan-
tes que alcanza El Espinar en 
época estival.

Críticas municipales y oposi-
ción al segundo vaciado

El concejal de Seguridad Ciuda-
dana de El Espinar, Javier Her-
nando, ha expresado sus dudas 
sobre la planificación de la ope-
ración: “No tiene sentido que se 
pongan ahora a vaciar cuando 
pueden empezar en septiem-
bre”, lamentando los cinco me-
ses de retraso acumulados. Según 
el edil, la CHD aún no tiene claro 
el procedimiento: “No saben ni 
lo que quieren hacer para ver los 
daños de la pantalla, lo tienen 
que vaciar entero el pantano”.

Los trabajos son más comple-
jos de lo previsto, ya que “debajo 
de la pantalla que da el agua hace 
una `L´, no es solo la bajante, y 
eso lo tienen que quitar”, explica 
Hernando.

Ante esta situación, el Ayunta-
miento ha iniciado una campaña 
contra el segundo escalón del va-
ciado. “Vamos a intentar por to-
dos los medios que no se haga”, 
confirma Hernando, adelantan-
do que estudian “convocar a los 
vecinos” y “mandar cartas al mi-
nisterio”. Esta estrategia incluye 
un bando municipal “requirien-

do que no se siga con el segundo 
desembalse”.

Impacto económico y social

La preocupación afecta al teji-
do económico local. “Imagínate 
el que tiene lavaderos de coche 
y que se lo tengan que cerrar”, 
ejemplifica Hernando, men-
cionando también el impacto 
en peluquerías y transportistas, 
entre otros. El concejal critica la 
simultaneidad del vaciado con la 
temporada de piscinas: “Ahora 
lo que están haciendo es tirar el 
agua, desaprovecharlo”.

La Junta despliega medios de 
emergencia sin incidencias

El Centro de Coordinación de 
Emergencias de Castilla y León 
(CECOPI) ha mantenido activa-
do el dispositivo preventivo para 
supervisar el vaciado de El Tejo, 
que ha transcurrido sin inciden-
cias. El operativo ha incluido 
cuatro operarios de la Unidad de 
Apoyo Logístico, un técnico del 
CCE y una furgoneta de drones, 
bajo supervisión de la delegada 
territorial Raquel Alonso Pérez.

Alonso detalló que tras esta 
fase, “se volverán a realizar es-
tudios para ver cómo ha respon-
dido la presa, si sigue habiendo 
filtraciones o no. Solo está apro-
bado por la Dirección General 
de Aguas el primer escalón del 
vaciado, y a partir del 5 de junio 
se decidirá cómo acometer el se-
gundo”.

En cuanto al abastecimiento, 
Alonso aclaró que, después de 
esta primera fase, “en principio 
no afecta al abastecimiento, es 
decir, el municipio de El Espinar 
va a poder seguir abasteciendo de 
agua a sus vecinos a través de la 
presa del Tejo”. También pun-
tualizó que “el aprovechamiento 
forestal en zonas no inundables 
ya se está llevando a cabo, tras 

levantarse la suspensión donde 
ha sido procedente. Sin embar-
go, la cota inocua todavía no se 
conoce, y habrá que seguir rea-
lizando pruebas para determi-
narla”.

Proyectos paralelos y tensiones 
administrativas

La Confederación Hidrográfica 
del Duero (CHD) desarrolla tra-
bajos por valor de 1,5 millones 
de euros para dotar de abaste-
cimiento alternativo mediante 
“la reparación y puesta en ser-
vicio de la tubería desde la presa 
de Puente Alta”. Hernando, sin 
embargo, muestra escepticismo: 
“Las bombas quieren empezar a 
instalarlas la última semana de 
junio, primeros de julio. Pero hay 
que instalarlas, probarlas, hacer 
una potabilizadora y todo eso no 
se hace en un mes”. Además, se 
está redactando un proyecto de 
3,5 millones de euros para mejo-

rar el abastecimiento en Segovia 
capital.

La presidenta de la Confedera-
ción Hidrográfica del Duero, Ma-
ría Jesús de la Fuente, ha defen-
dido la actuación del organismo 
asegurando que “la prioridad es 
garantizar la seguridad de la in-
fraestructura, pero sin descuidar 
en ningún momento el abasteci-
miento de agua a la población de 
El Espinar”. Según ha explicado 
en las últimas semanas, las altas 
temperaturas y la reducción de 
aportaciones naturales al em-
balse han obligado a reducir el 
caudal de salida para mantener 
el ritmo previsto del vaciado y 
evitar un descenso brusco.

De la Fuente también ha 
apuntado que la situación es 
compleja debido a la falta de 
autonomía hídrica del munici-
pio. A pesar de ello, ha remar-
cado que la CHD ha maniobrado 
para compatibilizar la obra con 
el mantenimiento del sumi-

nistro, y recordó que ya se está 
ejecutando una inversión de 1,5 
millones de euros para habili-
tar una conexión desde Puente 
Alta. Además, señaló que existe 
un proyecto paralelo de 3,5 mi-
llones destinado a reforzar el 
abastecimiento de Segovia ante 
el posible desvío de recursos.

En este contexto, el Ayunta-
miento valorará en el próximo 
pleno un posible cambio en el 
modelo de gestión del servicio 
de agua en El Espinar, San Ra-
fael y La Estación. “Nos parecía 
muy interesante ver otro punto 
de vista de otra empresa grande 
que está trabajando en España”, 
expuso Hernando.

Las fricciones entre adminis-
traciones son evidentes. La CHD 
ha reprochado al consistorio “la 
falta de mantenimiento de su 
red de abastecimiento en alta”, 
mientras que desde el Ayunta-
miento se defienden las inquie-
tudes vecinales.

El Ayuntamiento de El Espinar reclama a la Confederación Hidrográfica del Duero que no se realicen más vaciados 
y no descarta convocar movilizaciones

Presa de El Tejo

LA VOZ DE EL ESPINAR

Tras el primer vaciado de la presa de El Tejo en el que la Confederación Hidrográfica 
del Duero (CHD) ha reducido en un 34% el volumen de agua, entre la población local, 
las dudas no cesan. Pilar, vecina de La Estación de El Espinar, recuerda que “el alcalde 
dijo que no pensaban que hubiera cortes de agua, pero yo creo que sí va a haberlos”. 
Aunque comprende que “tarde o temprano hay que arreglar la presa”, señala que 
“quizá el verano no sea el mejor momento”.

Pedro Rodríguez, uno de los ge-
rentes del Restaurante Plaza de 
San Rafael, se muestra tajante: 
“No entiendo como se comien-
zan las obras sin tener listo ni 
probado el bombeo desde Re-
venga. Esta zona en verano 
triplica su población. Se podría 
haber hecho antes”.

Juan Frutos Sánchez, que re-
genta un vivero en el núcleo de 
La Estación, se muestra espe-
cialmente crítico: “Con este año 
tan lluvioso y el pantano a tope, 
no entra en mi cabeza vaciarlo 
justo ahora. Es un error”. Aña-
de que “si no ha habido proble-
mas con el pantano lleno, ¿qué 
sentido tiene vaciarlo en pleno 
verano, justo cuando más se va 
a necesitar el agua?”. En su opi-
nión, “el vecindario tendría que 
movilizarse. No es una cuestión 
individual, sino colectiva. Esto 
hay que pararlo hasta que se 
comuniquen con claridad las 
medidas correctoras”.

Frutos alerta también del im-
pacto económico: “En verano se 

multiplica todo, la población, 
el consumo y la actividad. Las 
empresas vivimos del turismo 
y la temporada alta. Que ahora 
nos hagan esto, sin tener lista 
la canalización alternativa, es 
de locos”. Aunque cuenta con 
un pozo propio en su negocio, 
explica que deberá regar a mano 
para evitar presión en la red y 
lamenta que “no haya un plan 
claro ni se haya informado bien 
al pueblo”.

Desde Frutas Teo en San Ra-
fael, Sergio, uno de los geren-
tes, apunta que “nos da miedo 
quedarnos sin agua”, mientras 
en una de las peluquerías del 
pueblo aseguran que “lo po-
dían haber hecho en otra época” 
y que hacerlo ahora es “fatal”.

Piscinas, jardines y negocios en 
el punto de mira

La preocupación se extiende 
más allá del consumo domés-
tico. Paco, vecino jubilado, 
expresa su preocupación des-

de una perspectiva doméstica: 
“Nos preocupa todo, pero sobre 
todo quienes tenemos un jardín 
o un pequeño huerto. Después 
de invertir y cuidarlo, quedar-
nos sin agua sería un golpe”. 
Paco ya ha notado cambios en 
la calidad del suministro: “Al 
llenar la piscina, el agua venía 
con mucho cieno, como cuando 
está muy removida”. Aunque 
su riego es automático y no ha 
detectado variaciones en la pre-
sión, teme lo que pueda pasar si 
el verano es seco y aumentan las 
restricciones.

Manoli Gálvez, veraneante 
con vivienda y piscina en una 
urbanización local, lamenta la 
incertidumbre: “Podían haberlo 
hecho antes o después del vera-
no. No se sabe qué va a pasar. Yo 
creo que luego no pasará nada, 
pero hay muchas dudas”.

Antonio Yagüe, pastelero de 
la localidad, también transmite 
su incertidumbre: “Si el verano 
viene seco, después de haber 
desembalsado tanto, en agosto 
podríamos tener muchas res-
tricciones de agua”. Aunque su 
pastelería no es el negocio más 
afectado directamente, advier-
te que otros comercios como 
floristerías o negocios de jardi-
nería sí lo notarán mucho más. 

“Nosotros no hemos preparado 
nada, porque tampoco sabemos 
qué va a pasar. No te puedes 
montar un depósito sin saber 
qué restricciones van a apli-
car”, comenta. Yagüe subraya 
la importancia del verano para 
la economía local: “Es la época 
más fuerte para todos los co-
mercios, con más visitantes y 
más gasto. Si se ponen trabas, 
siempre afecta para mal”.

Inversiones pendientes

La CHD defiende que esta ac-
tuación es imprescindible para 
la seguridad estructural de la 
presa, recordando que las prio-
ridades técnicas prevalecen 
sobre otros criterios. Aun así, 
la canalización desde Puente 
Alta, que debería garantizar el 
abastecimiento alternativo al 

municipio, sigue sin estar fi-
nalizada.

En palabras de una vecina 
entrevistada: “Confío en que lo 
estén haciendo bien, pero cla-
ro que tenemos preocupación. 
Nadie nos ha explicado todo con 
claridad”.

Un verano con más incerti-
dumbres que certezas

Aunque el operativo técni-
co continúa sin incidentes y el 
vaciado ha cumplido su primer 
objetivo, la inquietud vecinal 
crece al mismo ritmo que bajan 
los niveles del embalse. Con un 
verano por delante y sin alter-
nativa plenamente operativa, El 
Espinar se prepara para afron-
tar semanas decisivas. El agua, 
más que nunca, es motivo de 
desvelo.

Vecinos y comerciantes cuestionan el vaciado de la presa de El Tejo a las puertas del verano mientras la obra de 
abastecimiento alternativo sigue sin estar lista

“El vecindario tendría que movilizarse. 
Hay que parar esto hasta que haya 
medidas correctoras claras”

Centro de Mando de Protección Civil en La Estación
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El Ayuntamiento de El Espinar 
ha puesto en marcha un servi-
cio de asistencia para ayudar a 
los vecinos en la gestión de la 
Declaración de la Renta corres-
pondiente al ejercicio 2024. Esta 
iniciativa busca facilitar los trá-
mites tributarios y resolver las 
dudas que puedan surgir durante 
el proceso.

Marta, gestora administrati-
va de la asesoría jurídica Cruz y 
Asociados con amplia experien-
cia, advierte sobre esta práctica: 
“El error que comete la gente 
es confirmar el borrador. La 
pre-declaración proviene de 
información que las empresas 
envían a Hacienda y muchas 
veces contienen errores”. La 
experta ha observado casos pro-
blemáticos donde personas que 
aceptan el borrador pensando 
que está todo correcto poste-
riormente reciben notificaciones 
de Hacienda. Los errores más 
frecuentes incluyen problemas 
desde no recoger bien el domici-
lio o la situación personal con los 
hijos, hasta que falten ingresos 
por declarar, o que no aparezca 
la deducción de vivienda cuan-

do puede aplicarse. Además, hay 
elementos que nunca aparecen 
automáticamente como las de-
ducciones autonómicas o do-
nativos que hay que introducir 
manualmente.

La atención presencial se 
realizará en el Centro Joven del 
Altozano de 9:00 a 14:00 horas 
durante fechas específicas de 
junio. Los días 3, 12 y 17 conta-
rán con dos técnicos especiali-
zados, mientras que los días 6, 
9, 20, 23 y 30 estará disponible 
un técnico. Para acceder al ser-
vicio será necesario solicitar cita 
previa online mediante la web de 
la Agencia Tributaria, la aplica-
ción móvil “Agencia Tributaria” 
o por teléfono en el 91 553 00 71 
(lunes a viernes, 9:00 a 19:00 
horas).

Las consultas varían según el 
perfil del declarante, como ex-
plica Marta: “Depende de si tie-
ne actividad como autónomo o 
es particular”. Los particulares 
consultan habitualmente sobre 
ayudas o subvenciones cobradas, 
deducción de vivienda habitual, 
ventas de casas, herencias y ca-
sos con cantidad elevada a pagar. 

Para los autónomos la situación 
es más complicada porque los 
ingresos y gastos no se reflejan 
en los datos fiscales. Este tipo 
de dudas son precisamente las 
que podrán resolver los técnicos 
municipales durante su servicio 
de asistencia.

El servicio resulta especial-
mente valioso para personas ma-
yores, que enfrentan dificultades 
adicionales. “La mayor dificultad 
es no poder acceder al borrador, 
y Hacienda ya no da citas como 
antes, ahora está muchísimo más 
acotado”, señala la gestora. Los 
errores no discriminan por edad, 
confirmando que “de todo tipo” 
de perfiles buscan ayuda. “Con la 

renta web hay mucha gente que 
confirma el borrador sin mirar 
más allá y a veces los datos no 
son correctos. Siempre es bueno 
revisarla”.

Entre los errores que más di-
nero cuestan a los contribuyen-
tes, Marta destaca especialmen-
te dos casos: “Las personas con 
ingresos de alquileres no meten 
todos los gastos deducibles, y las 
deducciones autonómicas o ayu-
das a fundaciones”. La demanda 
de ayuda profesional se man-
tiene constante año tras año, ya 
que “el que está acostumbrado 
a aceptar el borrador sigue ha-
ciéndolo y el que prefiere que se 
la revisemos viene siempre”.

El Ayuntamiento recomien-
da no esperar hasta el último 
momento y asegurar la cita con 
antelación para realizar la Decla-
ración de la Renta 2024 sin com-
plicaciones. Los expertos insis-
ten en la importancia de verificar 
siempre la situación personal y 
familiar, comprobar todos los 
ingresos y revisar las posibles 
deducciones antes de confirmar 
la declaración, aprovechando 
servicios como el que ofrece el 
consistorio espinariego, además 
de las empresas que se dedican a 
estos cometidos en el municipio 
como pueden ser la asesoría ju-
rídica Cruz y Asociados o Fidelia 
Consulting.
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El Ayuntamiento de El Espinar facilita la 
gestión de la Declaración de la Renta 2024
Técnicos especializados ofrecerán asistencia presencial en el Centro Joven del Altozano durante el mes de junio

La Junta lanza la tarjeta BUSCyL para viajar 
gratis en transporte público autonómico
Una medida pionera que beneficiará a más de 15 millones de viajes anuales y comenzará su implantación en julio

Se abre el período de admisión para la 
Formación Profesional 2025-2026 en 
Castilla y León
Del 10 de junio al 7 de julio estará abierto el plazo para solicitar plaza en los ciclos formativos de grado medio y superior

La Junta de Castilla y León ha 
publicado el calendario oficial 
del proceso de admisión para la 
Formación Profesional corres-
pondiente al curso académico 
2025-2026. Los estudiantes in-
teresados en cursar un ciclo for-
mativo de grado medio o supe-
rior tendrán desde el próximo 10 
de junio hasta el 7 de julio para 
presentar su solicitud.

Fechas clave del proceso

El proceso se desarrollará en 
varias fases bien definidas. La 

primera de ellas es el período 
de admisión, que se extenderá 
del 10 de junio al 7 de julio. Du-
rante estos días, los aspirantes 
deberán presentar su solicitud 
en el centro educativo donde se 
imparta el ciclo formativo que 
constituya su primera opción, 
teniendo en cuenta también los 
turnos disponibles (mañana o 
tarde) al ordenar sus preferen-
cias.

El 29 de junio se publicarán 
los listados provisionales de 
baremación de plazas. Los in-
teresados tendrán hasta el 14 de 

julio para presentar reclama-
ciones, y el 18 de julio se harán 
públicos los listados definitivos.

La matriculación tendrá lu-
gar entre el 18 y 23 de julio para 
aquellos estudiantes que hayan 
obtenido plaza. En estas mismas 
fechas se desarrollará la fase de 
resultas, dirigida a quienes no 
hayan obtenido plaza o no se 
les haya asignado su primera 
opción. Es importante destacar 
que la participación en esta fase 
debe solicitarse en el mismo 
centro donde se presentó la so-
licitud inicial.

Listados de reserva y solicitudes 
fuera de plazo

Los centros educativos publi-
carán listados con las vacantes 
que aún tengan disponibles, in-
cluyendo a los alumnos sin plaza 
en un listado de reserva. El 3 de 
septiembre, los centros que dis-
pongan de plazas llamarán por 
orden a los estudiantes de este 
listado.

Para aquellos que no hayan 
podido participar en el proceso 
ordinario, existe la posibilidad 
de presentar una solicitud fuera 

de plazo a partir de las 9:00 ho-
ras del 9 de septiembre en cada 
centro educativo.

Requisito del NUSS para las 
prácticas

Todos los alumnos de For-
mación Profesional deberán 
disponer del Número Único de 
Seguridad Social (NUSS) antes 
de realizar la Fase de Forma-
ción en Empresas u Organismo 
Equiparado. Este número pue-
de obtenerse a través de la Sede 
Electrónica de la Seguridad So-
cial o mediante la aplicación 
Import@ss.

La Junta de Castilla y León, con 
su presidente Alfonso Fernández 
Mañueco a la cabeza, ha presen-
tado la nueva tarjeta única de 
transporte BUSCyL, una inicia-
tiva revolucionaria que permi-
tirá a todas las personas empa-
dronadas en la Comunidad viajar 
de forma gratuita en las rutas de 
transporte público gestionadas 
por la administración autonó-
mica. La medida, calificada como 
pionera a nivel nacional, respon-
de al compromiso asumido por 
el presidente durante el último 
Debate de Política General de 
implantar la gratuidad del trans-
porte autonómico. Con esta tar-
jeta se prevé superar los 15 mi-
llones de viajes gratuitos al año, 
lo que representará un impulso 
significativo para la movilidad, 
el acceso a servicios públicos y 
la igualdad de oportunidades en 
toda la región.

La puesta en marcha de la tar-
jeta BUSCyL seguirá un calenda-
rio escalonado que comenzará 
el próximo 1 de julio. La primera 
fase arrancará con un bono gra-
tuito para los casi 270.000 meno-
res de 15 años de la Comunidad. 
Este bono, en formato de tarjeta 
con código QR, podrá solicitarse 
desde el 1 de junio y será válido 
hasta el 31 de diciembre, cuando 
se integrará en la tarjeta BUSCyL 
definitiva. El 1 de septiembre, el 
transporte metropolitano será 
gratuito, beneficiando a más de 
9 millones de desplazamientos 
anuales en 83 rutas que conectan 
las ciudades de Burgos, León, Sa-
lamanca, Segovia y Valladolid con 
sus respectivas áreas metropoli-
tanas. Entre el 1 de septiembre y el 
31 de octubre, la gratuidad se ex-
tenderá al transporte interurbano, 
afectando a 742 rutas de titulari-
dad autonómica. La implementa-

ción comenzará por las provincias 
sin servicio metropolitano (Ávila, 
Palencia, Soria y Zamora) para 
expandirse progresivamente al 
resto de la Comunidad.

Una vez completado el proce-
so, todos los empadronados po-
drán viajar de forma gratuita e 
ilimitada en las 2.629 rutas y 243 
concesiones gestionadas por 111 
empresas en Castilla y León. La 
tarjeta BUSCyL estará disponible 
en formato físico o digital, será 
personal y nominativa, y podrá 
solicitarse a partir del 1 de julio. 
Además de funcionar como título 
gratuito para empadronados, la 
tarjeta operará como monedero 
recargable para no empadro-
nados o para pagar la tarifa de 
acompañantes. Esta iniciativa se 
suma al bono rural gratuito de 
transporte a la demanda, ya im-
plantado en más de 1.800 rutas 
con cerca de 250.000 usuarios, 

reforzando un modelo de trans-
porte público que sitúa a Castilla 
y León como referente nacional.

Durante su intervención de la 
presentación, Fernández Ma-
ñueco destacó que esta medida 
representa “un paso decisivo en 
la mejora de la movilidad, espe-
cialmente en el medio rural”, al 
tiempo que supone un impulso al 
ahorro familiar, la sostenibilidad 
ambiental y el empadronamien-

to. En 2024, el número total de 
viajes registrados en Castilla 
y León ascendió a 14.888.810, 
siendo Valladolid la provincia 
con mayor volumen (4.452.990 
desplazamientos), seguida de 
Salamanca (4.363.266) y León 
(3.409.847). Segovia registró 
1.142.880 viajes, mientras que 
las provincias con menor tráfi-
co fueron Ávila (141.218), Soria 
(193.269) y Zamora (195.905).

Presentación Tarjeta BUSCyL
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Varios espinariegos llevan la ciencia a los bares 
segovianos de la mano de Pint of Science
El evento celebrado del 19 al 21 de mayo en los bares Rubí y Santana de la capital segoviana congregó a expertos 
de diversas disciplinas científicas

Segovia demostró durante tres 
días que es mucho más que turis-
mo y patrimonio histórico. Del 19 
al 21 de mayo, la capital segovia-
na acogió el festival internacional 
Pint of Science 2025, donde seis 
investigadores naturales de El 
Espinar compartieron sus cono-
cimientos científicos en los bares 
Rubí y Santana, transformando 
estos espacios en aulas improvi-
sadas.

Dentro de la organización del 
festival, han. Estado las espina-
riegas Claudia y Mariana Yáñez 
Bartolomé, hermanas gemelas e 
investigadoras de doctorado en 
oncología del Instituto Vall d’He-
bron de Barcelona. “Pensábamos 
que Segovia era el sitio perfecto 
para intentar enseñar a la gente 
que aquí también se hace inves-
tigación en áreas súper diferen-
tes”, explica Claudia, responsable 
de la comunicación y financiación 
del evento. Pint of Science es un 
festival internacional que se cele-
bra simultáneamente en los cinco 
continentes desde hace una déca-
da, con el objetivo de democrati-
zar el acceso a la ciencia.

Los seis ponentes espinariegos 
demostraron la diversidad cien-
tífica que surge de esta localidad 
segoviana. Santiago González, 
responsable de infraestructuras 
criptográficas de la Policía Na-
cional en El Escorial, alertó sobre 
los retos de la criptografía cuán-
tica. “No sabemos cuándo va a 
explotar esta tecnología, pueden 
ser meses o años, pero va a ser un 
cambio brutal a la hora de prote-

ger los datos”, explicó González, 
quien trabaja en la protección de 
la identidad digital de todos los 
españoles.

La medicina, en diferentes ver-
tientes estuvo representada por 
cuatro investigadores de van-
guardia. Raquel Rodrígues Díaz, 
de la Universidad Complutense 
de Madrid, habló sobre el aneu-
risma de aorta abdominal, una 
patología silenciosa cuyo trata-
miento podría beneficiarse de 
los omega-3 según sus recientes 
investigaciones. David Montalvo 
García presentó modelos de in-
teligencia artificial aplicados a 
imágenes cardíacas para tratar la 
transposición de grandes vasos 
y la fibrilación auricular. Andrea 
Matesanz Cámara compartió 
su investigación sobre terapias 
CAR-T para el cáncer infantil, 
buscando reducir los efectos se-
cundarios de los tratamientos 
tradicionales. “Lo que más me 
emocionó fue una madre que 
vino al final y me habló sobre su 
hija, que había tenido cáncer de 
pequeña y ahora estaba curada y 
estudiando biología”, relata An-
drea.

Raúl Rodrígues, doctor en 
bioquímica, explicó el sistema 
endocrino utilizando ejemplos 
cercanos como el tratamiento 
hormonal de Leo Messi para ha-
cer comprensible este sistema 
“un poco olvidado” pero funda-
mental. “Es importante porque 
muchas de las enfermedades que 
conocemos no sabemos que vie-
nen dadas por problemas en el 

Claudia y Mariana Yáñez

Raúl Rodrigues y Álvaro Piquero

sistema endocrino, por ejemplo 
la diabetes”, explicó durante su 
charla titulada “Del crecimiento 
y el sueño a probar la orina”. 

Álvaro Piquero, doctor en Fi-
lología Española, sorprendió con 
“La cuestión palpitante, sexo y 
erotismo en la poesía del siglo de 
oro”, rescatando textos eróticos 
prohibidos y censurados durante 
siglos como “una especie de ar-
queólogo” de la literatura.

Todos los ponentes coincidie-
ron en que trasladar sus conoci-
mientos del ámbito académico a 
un bar resultó más gratificante 
de lo esperado. “Fue una expe-
riencia más positiva de lo que me 
esperaba. La gente estuvo muy 
pendiente, hizo muchas pre-
guntas”, comenta Álvaro Pique-
ro. Raquel Rodrígues destacó que 
“la audiencia intervino mucho, 
mucho más que mis alumnos en 
muchas clases”, mientras que 
Raúl Rodrígues confesó que “al 
principio pensaba que iba a ser 
complicado, pero fue bastante 
sencillo” adaptar la charla.

Las organizadoras hacen un 
balance “súper positivo” del 
evento, destacando “una asis-
tencia súper buena con un público 
muy variado” que incluyó “gen-
te de todas las edades”. Santiago 

González resumió el sentimiento 
general: “Cuando dices que eres 
de Segovia, la gente no piensa 
que trabajas en ciencia de ningún 
tipo”, haciendo valiosa esta ini-
ciativa de visibilización.

Andrea Matesanz destacó la 
importancia para las nuevas 
generaciones: “Es muy impor-
tante para hacer ver, sobre todo 
a los niños más pequeños, que 
se puede investigar viviendo 

en Segovia, porque al final si 
quieres dedicarte a la ciencia, lo 
importante es que te motive”. 
El éxito de esta edición augu-
ra la continuidad del festival, 
demostrando que Segovia no 

solo es destino turístico, sino 
también cuna de investigado-
res que contribuyen al avance 
científico, rompiendo las ba-
rreras entre la academia y la 
sociedad.

David Montalvo, Raquel Rodrigues, Santiago González y Andrea Matesanz
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El Curso de 
Tauromaquia 
para Aficionados 
celebra su 
primera edición

LA VOZ DE EL ESPINAR

El pasado domingo culminó en 
la Plaza de Toros de El Espinar 
el primer Curso de Tauromaquia 
para Aficionados, organizado por 
la Asociación Taurina 15 de agos-
to. La iniciativa, que se desarrolló 
durante tres días intensivos, ha 
sido calificada como un rotundo 
éxito por sus organizadores.

Ismael Díez, presidente de la 
Asociación Taurina organizado-
ra, se mostró satisfecho con los 
resultados obtenidos: “El balan-
ce para ser la primera vez que se 
hace es bastante bueno, porque 
teníamos un poco de miedo de 
cara a la respuesta de la gente, 
ya que es un curso que vale un 
dinero, pero prácticamente se 
llenó”. El curso congregó a 34 
participantes de diversa proce-
dencia geográfica. Además de 
vecinos del propio municipio y 
localidades cercanas como Soto-
salbos y Las Navas del Marqués, 
acudieron aficionados desde lu-
gares tan distantes como Portu-
gal, Ciudad Real y Burgos, lo que 
demuestra el interés despertado 
por esta propuesta formativa.

“Hay mucha gente del muni-
cipio, hay gente de Sotosalbos, 
de Las Navas. Ha venido gente 
de Portugal, ha venido gente de 
Ciudad Real, de Burgos”, detalla 
Díez, quien añade que “los alum-
nos están contentos con las dos 
sesiones que ha habido de entre-
namiento, de clases el viernes y 
el sábado”.

Uno de los aspectos más des-
tacables del curso fue la amplia 
diversidad de edades entre los 
participantes. Los alumnos abar-
caron desde jóvenes de 15 años 
hasta personas cercanas a los 60 
años, mostrando que la afición 
taurina trasciende las barreras 
generacionales.

Durante el viernes y el sábado 
se impartieron las clases teóri-
cas y prácticas, donde los par-

ticipantes aprendieron aspectos 
fundamentales del toreo como 
la colocación, las citas, el cálcu-
lo de distancias respecto al toro, 
técnicas para controlar al animal 
y darle las salidas necesarias. 
También recibieron formación 
sobre el tercio de varas y técni-
cas de estocada. El domingo se 
dedicó a la práctica con animales, 
permitiendo a los alumnos apli-
car los conocimientos adquiridos 
bajo supervisión profesional.

La dirección técnica del curso 
corrió a cargo de Eduardo Dávila 
Miura, matador de toros, quien 
destacó el nivel mostrado por 
los participantes: “Nos ha sor-
prendido el nivel del grupo por-
que gente de aquí de El Espinar se 
ve que tiene mucha afición y que 
torean. Quizás haya sido más un 
curso de limar algunos defectos”. 
El maestro, que visitaba por pri-
mera vez El Espinar, elogió tan-
to el municipio como su plaza de 
toros y la calidad humana de sus 
habitantes, destacando “la au-
téntica afición que es lo que a no-
sotros nos llena y nos empuja”.

El éxito del curso fue posi-
ble gracias al respaldo tanto 
del Ayuntamiento de El Espi-
nar como de diversas empresas 
locales, que colaboraron para 
hacer más accesible el precio de 
la formación. “Nos han ayuda-
do las empresas del municipio, 
nos ha ayudado el Ayuntamien-
to, entonces facilita estas co-
sas para que el precio se rebaje 
algo”, explica el presidente de la 
asociación. Ante los excelentes 
resultados obtenidos, desde la 
Asociación Taurina ya se plan-
tea la repetición de esta inicia-
tiva formativa. “Con el resultado 
que está teniendo, la verdad que 
sí podemos pensar en repetir”, 
confirmó Ismael Díez, quien se 
mostró esperanzado de poder 
consolidar este curso como una 
cita anual en el calendario tauri-
no del municipio.
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Superó las expectativas de participación con 
una treintena de aficionados que se dieron 
cita en el evento organizado por la Asociación 
Taurina 15 de agosto

Campus Multiactividades 
Verano 2025

El Espinar se convertirá en epicentro 
artístico con sus Intensivos de Arte 
en Entorno Natural
La concejalía de Cultura y Turismo lanza dos programas formativos que 
integran arte y paisaje en el entorno del Parque Nacional Sierra de Guadarrama

El municipio segoviano de El Es-
pinar se prepara para convertirse 
este verano en un referente artís-
tico provincial con el lanzamiento 
de los “Intensivos Artísticos de 
El Espinar”, una iniciativa que 
combina formación artística de 
alto nivel con el entorno natural 
de la Sierra de Guadarrama.

Bajo el lema “Cultura y Crea-
tividad: Arte Inspirado en la Na-
turaleza de El Espinar”, la con-
cejalía de Cultura y Turismo ha 
diseñado dos programas inten-
sivos de cinco días cada uno, que 
se desarrollarán entre finales de 
junio y principios de julio.

La coordinación del programa 
corre a cargo de Noemí Soler, li-
cenciada en Bellas Artes y espe-
cialista en conservación y restau-
ración, ganadora del premio a la 
Mejor Emprendedora de Castilla 
y León 2024 por su proyecto de 
desarrollo artístico y cultural en 
ámbito rural de Pareidolia.

Entre el profesorado desta-
can figuras como Mª Antonia 
Zalbidea Muñoz, profesora ti-
tular de la Universidad Politéc-
nica de Valencia; Frutos Casado 
de Lucas, considerado uno de 
los máximos exponentes de la 
acuarela en España; Lucía Lo-

ren, docente del Grado de Bellas 
Artes de la Universidad Nebrija; 
Greta García Hernández, doctora 
especializada en peritaje y exper-
tización de obras de arte; o Ana 
Serrano, doctora en Educación 
por la Universidad Complutense 
y arteterapeuta.

También participarán artis-
tas reconocidos como Francisco 
Castro, premiado en múltiples 
ocasiones incluyendo la Medalla 
de Honor del Premio BMW y el 
Premio Especial Reina Sofía. 

Dos programas complementarios

El primer intensivo, “Acua-
rela: Composición, Abstracción 
y Práctica en Entorno Natural”, 
se desarrollará del 30 de junio 
al 4 de julio. Los participantes 
profundizarán en la técnica de la 
acuarela desde perspectivas his-
tóricas, técnicas y prácticas, con 
especial énfasis en su aplicación 
en entornos naturales.

El segundo programa, “In-
trospección, Expresividad y 
Técnica: Acercamiento al Arte 
Contemporáneo en Entorno Na-
tural”, tendrá lugar del 7 al 11 de 
julio. Este curso abordará el arte 
desde una perspectiva más con-

temporánea e introspectiva, ex-
plorando la creatividad personal 
y las tendencias actuales.

Ambos intensivos combinarán 
sesiones teóricas con prácticas 
en entornos naturales privile-
giados como bosques y ríos, así 
como en espacios patrimoniales 
como el Palacio de Esquileo y di-
versos puntos del casco histórico 
de El Espinar.

El precio de los cursos es de 
190€, incluyendo almuerzo dia-
rio. Las inscripciones pueden 
realizarse a través del correo es-
pacio.pareidolia@gmail.com o 
del teléfono 658498719. 

GABRIEL GONZÁLEZ

Un año más, nos embarcamos 
en esta aventura y ya son 15 ve-
ranos…

Recordamos esa primera edi-
ción en el verano del 2011, con 
unas 25 inscripciones semanales 
de media. Hoy nos acercamos a 
las 100 (semana record: 174) y 
trabajamos con mucha ilusión 
para seguir haciendo felices a los 
peques de la casa…

Los talleres, gymkhanas, po-
lideportivo, senderismo, educa-
ción ambiental y piscina, segui-
rán siendo el grueso de nuestra 
actividad, pero como siempre, 
tendremos alguna sorpresa.

Inscríbete en el teléfono 

660845303 (Gabriel) dándonos, 
nombre, apellidos y edad del par-
ticipante y eligiendo qué semana 
o semanas te interesan. Imprime 
tu hoja de inscripción (que podrás 
encontrar en la web de La Voz de 
El Espinar), cumpliméntala y en-
trégala el día de inicio. La semana 
anterior, añadiremos tu número a 
un grupo de WhatsApp donde te 
informaremos a diario.

Un verano más contamos con 
REALE SEGUROS como patroci-
nador oficial y es que la agencia 
espinariega dirigida por Da-
vid Pardo Navas, colabora con 
el Campus desde hace 10 años, 
dándonos además cobertura en 
los seguros de responsabilidad 
civil y accidentes.
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ÁREA DE EMPLEO DE CESAL

¡Buenas noticias! El empleo ver-
de se está abriendo camino como 
una gran oportunidad en el mer-
cado laboral actual. Y lo mejor de 
todo es que está siendo un motor 
para ayudar a colectivos que lo 
tienen más difícil a encontrar un 
trabajo estable y con futuro.

En diferentes charlas y en-
cuentros sobre este tema, se está 
llegando a una conclusión clara: 
¡la transición ecológica no es solo 
una necesidad para el planeta, 
sino también una forma real de 
construir una sociedad más in-
clusiva!

Pero… ¿qué es empleo verde 
y por qué es clave para la inclu-
sión?:

El empleo verde abarca todos 
aquellos trabajos que contribu-

yen a preservar el medio am-
biente y a impulsar una economía 
sostenible: energías renovables, 
gestión de residuos, movilidad 
sostenible, agricultura ecológica, 
eficiencia energética, entre otros. 
Estos sectores están generando 
una demanda creciente de perfi-
les profesionales diversos y ofre-
cen oportunidades especialmen-
te interesantes para personas en 
situación de vulnerabilidad.

En los últimos encuentros 
entre empresas verdes y orga-
nizaciones sociales, hemos vis-
to cómo están uniendo fuerzas 
para dar una mano a quienes 
buscan trabajo o se encuentran 
en una situación difícil. ¿Y qué 
hemos aprendido de todo esto? 
Pues que la formación en temas 
verdes es clave para conseguir 
un empleo en este sector, ¡así 

que anímate a hacer un curso 
sobre energía solar o gestión 
ambiental!

Además, las empresas seña-
lan que valoran mucho la moti-
vación y la capacidad de adap-
tarse a los cambios, y están 
dispuestas a dar una oportuni-
dad a personas con diferentes 
perfiles si tienen la formación 
adecuada. Por último, sabe-
mos que cuando las organiza-
ciones sociales, las empresas y 
las administraciones trabajan 
juntas, es mucho más fácil en-
contrar puestos de trabajo, di-
señar programas de formación 
y apoyar a las personas en todo 
el proceso.

¿Te imaginas reinventándote 
profesionalmente y contribu-
yendo a un mundo más soste-
nible? 

¡Pues el empleo verde puede 
ser tu oportunidad! Este sec-
tor sigue creciendo y buscando 
gente con diferentes habilida-
des, sobre todo en energías re-
novables, reciclaje, movilidad y 
nuevas tecnologías. Si te llaman 
la atención estos sectores, lo 
más importante es que accedas 
a formación adaptada a tus ne-
cesidades, que recibas asesora-
miento personalizado y que ha-
gas prácticas en empresas para 

ganar experiencia y confianza.
Así que, ¡ya lo sabes! El empleo 

verde es una vía real para crecer 
como persona y encontrar un 
trabajo que te motive. Y gracias 
a la colaboración entre empre-
sas, organizaciones sociales y 
administraciones, cada vez es 
más fácil abrir nuevos caminos 
laborales para quienes más lo 
necesitan, construyendo así una 
sociedad más justa y respetuosa 
con el planeta.

El Centro de Día de Personas Ma-
yores de El Espinar alberga hasta 
el próximo 29 de junio una expo-
sición de pintura de la artista local 
Mari Paz Velázquez. La muestra, 
que cuenta con 27 cuadros al óleo, 
presenta una variada selección de 
paisajes inspirados en sus viajes 
y composiciones florales que re-
flejan la sensibilidad artística de 
esta espinariega.

“Son todos cuadros de óleo que 
algunos son de los viajes que he 
realizado y otros son flores. En 
fin, cosas que poco a poco he ido 
haciendo porque me gusta mu-

cho pintar”, explica la propia 
artista. Velázquez reconoce que 
esta selección representa solo 
una parte de su producción ar-
tística: “Tengo bastantes más, 
lo que pasa es que no podía po-
ner todo aquí y esto es lo que he 
traído y espero que guste”.

La exposición muestra paisa-
jes y localizaciones de diferentes 
ciudades que la artista ha visitado 
a lo largo de los años. Sobre la se-
lección de obras expuestas, Mari 
Paz comenta: “No sé, quizás por-
que ya tuve puesta otra exposi-
ción y algunos ya los había pues-

to y  otros no, y he ido cogiendo 
pues los que no había puesto, no 
había expuesto, y bueno, porque 
tampoco podía poner mucho 
más”.

La pasión por la pintura llegó a 
la vida de Mari Paz Velázquez en 
una etapa madura. “Es algo que 
siempre me ha gustado, lo que 
pasa es que no empecé a hacerlo 
hasta que prácticamente tuve que 
dejar de trabajar y entonces me 
animé a empezar a aprender”, 
confiesa la artista, quien añade 
que “es algo que me gusta, que 
lo llevo dentro”.

La respuesta del público ha 
sido muy positiva desde la 
apertura de la exposición. “La 
verdad es que la gente que me 
lo ha comentado les ha gusta-
do mucho la exposición, cada 
uno a lo mejor le ha gustado 
un cuadro diferente”, señala 
Velázquez. Entre las obras más 
destacadas por los visitantes se 
encuentra “la puerta de la con-
catedral de Guadalajara, que es 
de ladrillo y a la gente le gus-
ta mucho”, aunque en general 
“he recibido buena información 
y buenas críticas”.

La artista anima a los vecinos 
de El Espinar a visitar la expo-
sición durante las semanas que 
aún quedan. “A gente conocida 
le voy diciendo: oye, mirad, en 
el centro de mayores del Espinar 
hay una exposición, id a visitar-
la, y bueno, la gente va viniendo 
poquito a poco”, comenta Veláz-
quez.

La iniciativa forma parte de las 
actividades culturales que pro-
mueve el Centro de Día de Perso-
nas Mayores para acercar el arte 
local a los vecinos del municipio 
segoviano.

EMPLEO CESAL

Empleo verde: ¿lo conoces?

El Centro de Día de El Espinar acoge una exposición de 
óleos de Mari Paz Velázquez
La artista espinariega muestra 27 obras con paisajes y flores hasta el próximo 29 de junio

(P) José Manuel, ¿qué nos vamos 
a encontrar con este nuevo poe-
ma?:

(R) Pues vais a encontrar un 
poemario que toca diversos 
temas, siempre desde el punto 
de vista de la poesía. Me pare-
ce un libro muy intenso, muy 
pensado, muy trabajado y que 
ahonda en sentimientos pro-
pios, pero también acerca de la 
realidad, tratada desde ese en-
foque poético que utilizamos 
los poetas.

(P) Has escrito ya catorce 
obras entre novelas y poema-
rios. ¿Por qué es especial este 
“Confín de la espesura”?:

(R) Porque es un poemario 
que surge de una manera muy 
consciente. Mientras que los 
primeros fueron mis primeros 
pasos en la poesía, en este caso 

sabía exactamente qué quería 
hacer y qué trataba de expre-
sar en cada poema. Están todos 
muy medidos, muy pensados y 
trabajados.

(P) ¿Siguen alguna tipología 
común los poemas o son alea-
torios?:

(R) El libro está dividido en 
tres partes. En la primera se 
alternan la prosa poética y los 
poemas, siendo esta la más 
estructurada. Las otras partes 
contienen poemas en verso libre 
con cierta temática compartida 
en cada sección, aunque todos 
mantienen un mismo tono ge-
neral.

(P) ¿Aparece el municipio 
reflejado en algunos de esos 
poemas?:

(R) Sí, tiene algunos toques. 
No se puede evitar. Aunque he 

vivido en Alcorcón casi treinta 
años, nací aquí y eso se nota 
en los paisajes, las gentes y el 
ambiente que aparecen en mis 
poemas.

(P) También presentaste el 
año pasado “El Espinar: Na-
tural Amistad”, un libro que 
incluye poemas y fotografías. 
¿Qué nos puedes decir de él?: 
(R) Lo presentamos en el Ayun-
tamiento el año pasado. Fue una 
especie de homenaje al pueblo y 
a la amistad con quienes partici-
pamos: Javier Dorrego, Alfonso 
Dorrego y otros amigos del gru-
po informal “Tiramillas”, con 
quienes salimos a andar por El 
Espinar. La portada es una fo-
tografía del pueblo y el interior 
contiene imágenes, sobre todo 
de Javier Dorrego, y poemas e 
historias sobre El Espinar.

(P) José Manuel, ¿qué supone 
para ti la escritura y, en concre-
to, la poesía?:

(R) He escrito novela, cuento, 
filosofía... pero me siento poe-
ta. Es mi forma de expresión, la 
manera en que me realizo artís-
ticamente y donde creo que saco 
lo mejor de mí.

(P) ¿Dónde podemos encon-
trar “El confín de la espesura” 
y tus otros libros?:

(R) Al estar publicados por 
editoriales diversas, pueden en-

contrarse en Amazon, librerías 
online o buscando por mi nom-
bre, José Manuel García Gonzá-
lez. En librerías físicas es más 
complicado por la baja tirada de 
poesía, pero pueden pedirse. En 
El Espinar, “Natural Amistad” 
se ha dejado a veces en librerías 
locales como la de Flavia o la de 
Figueredo, o puede encargarse 
directamente a nosotros.

(P) ¡Enhorabuena por esta 
nueva publicación José Manuel!: 
(R) Muchas gracias.

José Manuel García presenta 
“El confín de la espesura”
El catedrático y escritor espinariego habla sobre su nueva obra, su 
vínculo con la tierra natal y el valor de la poesía como forma de expresión 
personal y artística 
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Alejandro Souvirón, los primeros pasos de un 
espinariego en la alta Administración del Estado

LA VOZ DE EL ESPINAR

Alejandro Souvirón Sánchez, 
vecino de El Espinar, ha logra-
do convertirse en uno de los 106 
nuevos miembros del Cuerpo 
Superior de Administradores Ci-
viles del Estado (TAC), conside-
rado uno de los escalafones más 
altos del funcionariado español. 
Tras superar un riguroso proce-
so de oposición que le llevó tres 
años y un mes de dedicación, este 
joven de 30 años ocupa ahora un 
puesto en el Instituto Nacional 
de Artes Escénicas y de la Música 
(INAEM), organismo dependien-
te del Ministerio de Cultura.

“Los administradores civi-
les del Estado son considerados 
los funcionarios predirectivos y 
directivos en el ámbito de la ad-
ministración”, explica Souvirón 
sobre un cuerpo que es conocido 
por su versatilidad y amplitud de 
funciones. A diferencia de otros 
funcionarios más especializados, 
los TAC pueden trabajar en cual-
quier ámbito de la Administra-
ción General del Estado.

El camino hasta alcanzar este 
puesto ha sido todo menos lineal. 
Souvirón comenzó estudiando el 
Grado en Historia en la Universi-
dad Complutense, aunque inicial-
mente su deseo era cursar inge-
niería de sonido, motivado por su 
experiencia con una banda musi-
cal en El Espinar. “Cuando entré 
en Historia ya desde el principio 
me di cuenta de que me gustaba, 
de que no me había equivocado, 
aunque ni siquiera hubiese prác-
ticamente elegido”, relata.

Tras completar sus estudios de 
Historia en Roma, donde realizó 
su trabajo de fin de grado, co-
menzó la carrera de Derecho. Sin 
embargo, fue durante la pande-
mia cuando replanteó su futuro 
profesional: “Me empecé a plan-
tear un poco, como me imagino 
que un montón de gente, qué 
hacer con la vida ahora que nos 
hemos metido en casa”.

Después de barajar distintas op-
ciones profesionales, incluyendo 
un intento fallido de abrir una 
librería en Menorca, decidió pre-
sentarse a la oposición de TAC. “En 
un proceso así más o menos rápi-
do me puse a mirar oposiciones, a 
hablar con unos, con otros... y así 
llegué a esta oposición”, recuerda.

El proceso de preparación fue 
exigente. Souvirón comenzó a 
estudiar el 10 de mayo de 2021, 
dedicando unas 10 horas diarias 
durante todos los días de la se-
mana, excepto los sábados. “Te 
pierdes todo tipo de planes, de 
vacaciones, tienes dos semanas 
de vacaciones al año. No puedes 
salir, tus amigos te dicen ‘oye, 
vamos a tomar algo’, pues es 
que si no es sábado no puedo”, 
comenta sobre los sacrificios que 
tuvo que hacer.

A pesar del esfuerzo, el joven 
espinariego destaca que su expe-
riencia no fue tan dura como la de 
otros opositores: “No diría que 
soy de las personas que más han 
sufrido estudiando, como decía 
al principio, yo soy una persona 
que le gusta estudiar, pero eso no 
quiere decir que no haya habido 
momentos muy duros”.

Souvirón describe el proceso 
como “una montaña rusa” emo-
cional: “Empiezas el lunes por la 
mañana, yo empezaba a estudiar 
a las ocho, de repente te concen-
tras muy bien, te sabes el tema, 
lo recitas perfectamente y llegas 
a la comida súper a gusto, pero de 
repente por la tarde no sabes por 
qué, pues te ha sentado mal algo 
que has comido o estás un poco 
más cansado, no te concentras”.

Un aspecto fundamental para 
mantener el equilibrio durante el 
proceso de estudio fue el entor-
no natural de El Espinar. “Yo creo 
que soy una persona en ese sen-
tido muy afortunada. Una de las 
cosas en las que me fijaba mucho 
era a través de la ventana, pues 
iba viendo el cambio del tiempo”, 
explica. “Es una sensación muy 
agradable, es una sensación casi 
bucólica”.

El contacto con la naturaleza le 
proporcionaba un alivio necesario 
durante las largas jornadas de es-
tudio: “Dices, ‘oye, estoy harto de 
estudiar’, me voy a subir al monte 
y entonces te pones, ni siquiera 
tienes que coger el coche, te subes 
desde aquí andando y en cinco mi-
nutos estás en una de las reservas 
de la biosfera de España”.

Souvirón también estableció 
rutinas saludables, como nadar 
media hora diariamente en la 
piscina municipal climatizada, lo 
que le ayudó a mantener su bien-
estar físico durante el proceso.

Desde hace aproximadamente 
un mes y medio, Alejandro tra-
baja en el INAEM. “Estoy con-
tento de estar ahí, un poco en el 
mundo de la cultura”, afirma. 
“Si en los desayunos siempre 
se habla del trabajo, de qué es-
tás haciendo, hacia dónde va la 
organización y hacia dónde va 

el equipo y la unidad, entonces 
si estás en recursos humanos en 
Hacienda hablas de personal, y 
en cambio donde estoy yo pues 
se habla generalmente de teatro, 
de música, de arte, y entonces es 
muy satisfactorio, es realmente 
agradable”.

Como consejo para futuros 

opositores, Souvirón recomien-
da perseverancia y paciencia: 
“Es una carrera de fondo, hay 
que perseverar. No te obsesio-
nes cuando tengas un mal día”. 
También destaca la importan-
cia de establecer “cortafuegos” 
para evitar que un mal día de 
estudio afecte al siguiente. 

Alejandro mirando los archivadores con apuntes de su oposición

Sujetando uno de los tomos de folios de apuntes

LA VOZ DE EL ESPINAR

Alfonso Hernández, nacido en 
Madrid pero estrechamente 
vinculado desde su infancia a 
El Espinar, ha desarrollado una 
extensa trayectoria como coor-
dinador de viajes de aventura en 
África, Asia y zonas de alta mon-
taña. Tras un grave accidente a 
los 22 años, y motivado por una 
inquietud personal por conocer 
mundo, inició una carrera que 
lo llevó a cruzar el continente 
africano, convivir con grupos 
étnicos locales, operar en zonas 
de conflicto y enfrentarse a con-
diciones extremas.

Su primer gran viaje fue una 
expedición terrestre de más de 
cinco meses atravesando África 
desde el Sahara hasta Mombasa, 
en la costa del Índico. “Atrave-
samos el desierto hasta Came-
rún, cruzamos África Central 
y llegamos a Kenia. Me quedé 
envenenado con África”, ex-
plica. Poco después, organizó 

su propio viaje como mochilero 
durante dos meses por Kenia y 
Tanzania.

Esa experiencia lo llevó a ser 
contratado por agencias de via-
jes especializadas en turismo de 
aventura. Durante varias tempo-
radas operó desde Nairobi, reci-
biendo y guiando grupos durante 
más de 25 días por zonas rurales 
y parques naturales. “Mi trabajo 
no era el de un guía turístico”, 
aclara. “Yo me encargaba de que 
el viaje se realizara, de que se 
cumplieran los objetivos. Si había 
que recorrer 850 kilómetros de 
pista, me ocupaba de vehículos, 
chóferes y ayudantes”.

Durante ocho años se espe-
cializó en el Zaire, actual Re-
pública Democrática del Congo. 
Desde allí organizaba rutas de 
entre 16 y 17 días en condicio-
nes difíciles: caminos imprac-
ticables, alimentación precaria, 
controles policiales inseguros y 
riesgos de salud. “Hubo situa-

ciones peligrosas. En una oca-
sión, alguien me encañonó con 
un Kaláshnikov. En otra, pasa-
mos una noche en la selva por 
una avería del vehículo”, re-
lata. Añade que su objetivo era 
siempre minimizar el impacto 
de estas dificultades en los via-
jeros: “Yo me llevaba el golpe de 
la aventura”.

En 1993 fue testigo del esta-
llido de la Guerra de los Gran-
des Lagos. “Eso estaba larvado. 
Cuando salimos del país, ya se 
oían tiros. La gente que subía al 
avión llegaba tiroteada. Fue una 
desgracia”. Durante un tiempo 
intentó regresar a la zona como 
logista para organizaciones hu-
manitarias como Médicos Sin 
Fronteras, pero no fue posible 
debido a las condiciones de se-
guridad.

Tras África, Alfonso trabajó en 
Asia: Pakistán, Sri Lanka, Cam-
boya, Birmania y Nepal. “Creía 
que lo había visto todo en África, 

pero en el sudeste asiático me 
encontré con realidades igual de 
duras. El trekking selvático era 
muy exigente”. En Pakistán, par-
ticipó en rutas de alta montaña 
en la zona del K2. Ya había hecho 
cumbres de más de 5.000 metros 
en África, como el pico Margarita 
y el pico Alejandra en los Montes 
Rwenzori.

En esta etapa también com-
partió viajes con su esposa, Ma-
ría, alpinista de alto nivel, miem-
bro del Grupo de Alta Montaña 
Español y del club Peñalara. “Ella 
ya había hecho rutas por India y 
Nepal, y fue de las primeras es-
pañolas en ascender el Monte 
Kenia”, señala. Juntos organi-
zaron rutas de alpinismo, aunque 
con la llegada de sus hijos redu-
jeron su actividad internacional 
para centrarse en escapadas de 
montaña por Europa.

Preguntado por el impacto de 
todos estos viajes, Alfonso res-
ponde: “Ha sido lo más grande 

que me ha ocurrido. Me formó 
en muchos aspectos, me dio con-
fianza en mí mismo y me preparó 
para afrontar nuevas etapas de 
mi vida”.

Entre las múltiples anécdotas 
que recuerda, destaca un ataque 
de un elefante a un camión donde 
dormía con otros viajeros. “Nos 
avisaron de que los elefantes pa-
saban por allí. No hicimos caso y 
uno vino a buscar comida. Arrasó 
con todo”. También rememora 
una experiencia con un gorila que 
lo empujó y le causó una brecha 
en la cara. “No fue un ataque, 
pero pasó por encima de mí. Esas 
cosas no se olvidan”.

De todos los destinos en los 
que ha trabajado, se queda con el 
Congo. “Era muy duro, impac-
tante, agobiante. Volvía con ocho 
o diez kilos menos. Pero era una 
vivencia extraordinaria”. Aun 
así, mantiene su apego por El 
Espinar: “Es mi pueblo y donde 
espero terminar mis días”.

Alfonso Hernández: 
el espinariego que convirtió la aventura en una forma de vida

Desde el corazón de África hasta las cumbres del Himalaya, Alfonso Hernández 
ha coordinado expediciones que pocos se atreverían a imaginar

Zaire 1988 - Jefa pigmeos en Mont Hoyo Zaire 1991 - con Mami Severina en Butembo

En Thailandia sujetando una serpiente

Zaire 1988 - en la selva de Djomba

Alfonso y María con el  K2 de fondoAlfonso Hernández tras la entrevista

Tras tres años de estudio ha conseguido plaza como Técnico del Cuerpo Superior de Administradores 
Civiles del Estado y se encuentra trabajando en el INAEM
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V Memorial Lorenzo Moya de la Rondalla de El Espinar en imágenes

Lectura de una parte del discurso de L@s Fuertes Pablo Pérez Palomero dirigiendo

La Rondalla durante el conciertoJose Antonio del Monte y Beatriz Turrero

Concentrados antes de la interpretación de una piezaBaile de la Escuela DanzArtes.

Rafael Muñoz debuta como banderillero de luces en La Lastrilla: 

“Una ilusión espectacular”
El Auditorio de El 
Espinar acoge el 13 de 
junio el festival de fin 
de curso de DanzArtes
Bajo el nombre de “CIRCUS”, el espectáculo 
llenará el teatro de fantasía, emoción y mucho 
arte con más de 100 bailarines

El pasado 18 de mayo, el joven es-
pinariego Rafael Muñoz vivió un 
momento inolvidable al debutar 
como banderillero de luces du-
rante la Gran Becerrada celebra-
da en La Lastrilla, dentro de las 
Fiestas de San Isidro 2025. Tal y 
como había adelantado días an-
tes, formó parte de la cuadrilla del 
novillero Jesús Manso, marcando 
así su primera actuación vestido 
de luces.

Muñoz, alumno de la Escuela 
Taurina de Segovia que dirige 
Emilio de Frutos, pudo incluso 
lidiar un novillo y colocar un 

par de banderillas: “Se me dio 
muy bien. Estoy muy contento, 
con una ilusión espectacular”, 
comentó tras el debut. “Muy 
agradecido a toda la gente del 
pueblo que vino a verme en un 
día tan especial”, añadió emo-
cionado por el respaldo desde El 
Espinar.

Su participación se enmarcó 
en un cartel en el que también 
actuaron otros alumnos de 
escuelas taurinas como Álva-
ro Molina, Alejandro Pérez, 
Agustín Cruz, Daniel Hernán-
dez y Jaime Hermosa, con no-

villos de la ganadería Finca Los 
Cerros.

Con este debut, Rafael da el 
primer paso en su sueño de 
compartir plaza algún día con 
su hermano Curro, actualmente 
novillero. Ya lo había dicho en la 
previa: “Ojalá podamos torear 
juntos, y si es como novillero 
con picadores o incluso como 
matador, mucho mejor”.

Ilusión, gratitud y entrega 
fueron las claves de un debut 
que deja claro que Rafael ha 
empezado con buen pie su ca-
mino en los ruedos.

Rafael a la derecha de la imagen

DanzArtes organiza un año más su espectáculo de fin de curso. Este año 
el Auditorio Gonzalo Menéndez Pidal de El Espinar acogerá el festival 
el viernes 13 de junio a las 20:00h en lo que, según los organizadores, 
promete ser “una noche llena de fantasía, emoción y mucho arte”.

Habrá más de 100 bailarines en escena, luces, color, música y alma 
de circo. Las entradas tendrán un precio de 3€ que irán a beneficio de 
la Asociación Social L@s Fuertes y su lucha a favor de la investigación 
oncológica. La venta de entradas anticipada será el mismo 13 de junio de 
11h a 14h en el Ayuntamiento, y una hora antes del espectáculo en taquilla. 
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El festival Buddy & Garage regresa al 
municipio del 19 al 22 de junio
Consulta la programación de este evento dedicado a la cultura de garaje que tiene de nuevo como sede el campamento Alto del León

El festival Buddy & Garage regresa al municipio en su tercera edición 
que tendrá lugar del 19 al 22 de junio. Este evento de la cultura de ga-
raje reunirá a profesionales del sector del motor, la música, la moda, el 
arte y el movimiento urbano y alternativo en general. De nuevo, la sede 
principal del festival será el campamento Alto del León.

Además, este año todos los vecinos de cualquiera de los núcleos del 
municipio de El Espinar que presenten su DNI en la puerta, para iden-
tificar su dirección de residencia, podrán acceder de manera gratuita 
al recinto y disfrutar de las diferentes actividades que componen la 
programación.

I Carga Leña Fest

Carlos Parrilla gana el I Certamen Nacional de 
Relato Romántico “Mayte Esteban”
Carlos Parrilla, colaborador ha-
bitual de este periódico, ha sido 
el ganador del primer Certamen 
Nacional de Relato Romántico 
“Mayte Esteban”, una convo-
catoria que ha reunido 89 re-
latos de autores de todo el país, 
una participación que supone 
un éxito notable tratándose de 
su primera edición.

Su obra, titulada Espera, es-

perabas, Esperanza, narra una 
historia de amor entre un relo-
jero y una bailarina en el París de 
los años 20. El jurado destacó la 
originalidad del planteamiento, 
la calidad de la escritura y la ca-
pacidad del autor para crear una 
atmósfera mágica y evocadora.

La entrega del premio tuvo 
lugar en el Ayuntamiento de 
Navares de las Cuevas, organi-

zador del certamen, en un acto 
que reunió a autoridades locales, 
miembros de la organización y 
público asistente. Parrilla recibió 
una cantidad en metálico y una 
obra conmemorativa como re-
conocimiento a su trabajo.

El autor expresó su satisfacción 
por el galardón y agradeció la va-
loración recibida: “Espera, espera-
bas, Esperanza es una historia que 

me ha acompañado durante mu-
cho tiempo; escribirla ha supues-
to un reto personal y literario”, 
declaró tras recoger el premio.

Con este reconocimiento, 
Carlos Parrilla suma un nuevo 
hito a su trayectoria como na-
rrador, consolidando una voz 
literaria que combina sensibi-
lidad y un marcado cuidado por 
la ambientación histórica.

Carlos Parrilla recibiendo el premio 
de la mano de Mayte Esteban

ASOCIACIÓN CULTURAL                   

“LA CARGA LEÑA”

El pasado sábado 17 de mayo, ce-
lebramos la primera edición del 
“Carga Leña Fest”

Queremos expresar nuestro 
más sincero agradecimiento a 
todas las entidades y personas 
que colaboraron con nosotros 
para hacer posible este evento. 
En particular, agradecemos:

Al Ayuntamiento de El Espinar 
y a Protección Civil por su apoyo 
y colaboración, al Club Deportivo 
Los Jabalines por organizar los 
partidos de mini fútbol y mini 
basket, al AMPA San Rafael por 
difundir la información sobre 
las actividades infantiles a to-
das las familias del colegio, a la 
Escuela de Dulzainas de San Ra-
fael por amenizar el vermut con 
su música, a Ivi Dj y a los grupos 
Planeta Marte, Contigo en Contra 
y AP/TC por su actuación, a So-
nido Chungo por el gran trabajo 
de montaje y organización de los 
conciertos, a los quintos y damas 
que organizaron la rifa y a la Peña 
de la Escoba y Panda el Paraguas 

por su apoyo incondicional.
También queremos destacar la 

generosidad de los asistentes que 
donaron alimentos para el Ban-
co Municipal de El Espinar ¡Las 
donaciones fueron muchísimas!

Y por último agradecer la gran 
acogida que hemos sentido. La 
actividad de “La búsqueda del 
tesoro” llenó la plaza de vida 
con la alegría de los pequeños 
asistentes, ¡fue muy diverti-
do ver a todos los niños buscar 
pistas como verdaderos piratas! 
Además, el concurso de leña fue 
un éxito y por eso agradecemos 
de corazón a todo el mundo por 
participar en una actividad tan 
diferente. ¡Enhorabuena a Tasio 
y a Miriam, los campeones! 

Estamos orgullosos de haber 
podido reunir a tantas personas 
y entidades en un evento que 
promueve la diversión y la so-
lidaridad y que apuesta por un 
pueblo lleno de vida.

Esperamos que el “Carga Leña 
Fest” se convierta en una tradi-
ción y que podamos seguir con-
tando con el mismo apoyo o in-
cluso más. Muchísimas gracias. Fuente - Asociación Cultural "La Carga Leña"
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NOEMÍ
SOLER 

PAREIDOLIA ESPACIO DE ARTE.
EL ESPINAR

“El arte transforma 
comunidades y 

une generaciones”
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Noemí Soler protagonista en la campaña institucional de la 
Diputación ‘Nuestros Pueblos, Nuestra Fortaleza’
Además de otros 5 proyectos de la provincia de Segovia, Pareidolia Espacio Arte ha sido uno de los 
elegidos en esta cuarta edición de la campaña

El Patio de Columnas del Palacio 
Provincial fue testigo de la pre-
sentación de una nueva entrega 
de la campaña institucional de la 
Diputación de Segovia, ‘Nuestros 
Pueblos, Nuestra Fortaleza’, en la 
que se descubrieron seis nuevos 
protagonistas, cuyas historias 
dan sentido a la vida en la pro-
vincia. El presidente de la insti-
tución provincial, Miguel Ángel 
de Vicente fue el encargado de 
ir desgranando cada una de esas 
experiencias, que se suman a las 
de los protagonistas de las cuatro 
entregas anteriores.   

Junto a estos protagonistas “la 
Diputación de Segovia quiere se-
guir haciendo Historia”, expre-
saba De Vicente, porque “cuando 
recorremos nuestros pueblos, no 
solo encontramos paisajes, pa-
trimonio o tradición, encontra-
mos personas, con historias que 
emocionan, con experiencias que 
motivan”. El presidente, además, 
presumía de ser “una institución 
cercana, que escucha, que acom-
paña, empeñada en conocer, en 
construir, en avanzar”. Y, ase-
veraba que “seguimos sin en-
contrar una fórmula mejor que 
hacerlo juntos”.

Por eso, la Diputación vuelve 
a ceder todo el protagonismo 
en su campaña institucional a 
personas que son el ejemplo de 
que “en cada rincón brotan pro-
yectos, ideas y nuevas formas de 
vida que nacen del compromiso 
con lo propio, con nuestras raí-
ces, con nuestra esencia como 
lugar de pertenencia, pero tam-

bién como territorio de acogida”.  
Lorena y Elena son dos jóvenes 

que cultivaron su amistad desde 
niñas en el Valle de San Pedro, 
donde han vuelto para crear su 
proyecto ‘Echando Raíces’, una 
empresa de educación activa en 
el medio rural, desde la que pro-
ponen actividades educativas de 
tiempo libre, en el ámbito de la 
educación no formal, destina-
das al público infantil, juvenil y 
familiar; “un proyecto con alma 
con el que han conseguido que 
los recuerdos y su pasado se 
hayan convertido en presente y 
futuro”. 

Víctor, es un técnico de sonido 
que ha cambiado la tecnología 
y los eventos por el oficio de la 
madera que aprendió de su pa-
dre y de su suegro. Así, ha vuel-
to a Carbonero el Mayor, desde 
donde ahora quiere enseñar a su 
hijo “el olor del oficio, de la tra-
dición y del amor por las cosas 
bien hechas que se respira en su 
taller”.

También han vuelto a su pue-
blo, Nava de la Asunción, Zulema 
y Álvaro. De un piso en Madrid a 
una vida entre pinos y ocas. Ellos 
decidieron “elegir su destino” 
con Pinaroca, que no solo es una 
granja, sino “una apuesta por 
una forma de vida más conscien-
te, más libre, más suya”. 

Noemí, sin embargo, no nació 
en El Espinar, pero allí ha encon-
trado su lugar. Después de pasear 
su arte por España, Europa y vivir 
durante diez años en Chile, llegó 
a nuestra provincia. Con Parei-

dolia, su escuela de arte, lleva 
la cultura a once pueblos. “Es 
su forma de repartir vida y color 
con cada pincelada”, ha explica-
do Miguel Ángel de Vicente.

La siguiente historia nos lleva 
a Fuenterrebollo, donde Sandra, 
una nutricionista joven, pero 
con mucha experiencia, decidió 
volver a casa. En su pueblo fun-
dó Saborea Salud, un espacio que 
cuida a las personas, en cuerpo y 
alma. Un encuentro donde profe-
sionales sanitarios se unen para 
dar respuesta a las necesidades 
de las personas de la zona. Según 

el presidente, se trata de “un lu-
gar para cuidar, que crece y hace 
crecer”.

Y, por último, “un ejemplo de 
solidaridad colectiva” en San Pe-
dro de Gaíllos, donde hace déca-
das los propios vecinos crearon 
para sus mayores la Residencia 
Los San Pedros. Allí, “enten-
dieron muy bien que cuidar de 
los suyos era también cuidar del 
pueblo entero”. Un ejemplo de 
generaciones que han converti-
do la residencia en lo más impor-
tante del municipio “con orgullo, 
con tesón y con profesionalidad”. 

De nuevo, el relato de la cam-
paña ha sido conducido por la 
periodista de Sacramenia, Ta-
mara Álvarez, “un ejemplo de 
quien volvió para quedarse y 
para crecer desde aquí”. Por todo 
esto, Miguel Ángel de Vicente 
ha querido expresar que “estas 
historias no son casualidad, sino 
el reflejo de una provincia viva, 
con alma, que avanza sin perder 
de vista lo que la hace única y 
así, queremos que esta campaña 
vuelva a ser un homenaje a una 
tierra donde todos contamos, 
donde todos sumamos”.

Presentacion de Nuestros Pueblos Nuestra Fortaleza

Figueredo dice no al futuro desarrollo industrial de 
El Espinar
Un Alcalde que no sabe plantar cara a su partido para defender a sus vecinos, es un cobarde

GRUPO DE CONCEJALES 

SOCIALISTAS DE EL ESPINAR 

El Grupo Municipal Socialista 
del Ayuntamiento de El Espi-
nar lamentamos que el Partido 
Popular y Vox hayan votado en 
contra de la moción presentada 
por el PSOE en el último pleno, 
en la que se instaba a la Junta 
de Castilla y León a incluir a El 
Espinar en el futuro Plan de De-
sarrollo Industrial para la pro-
vincia de Segovia. 

El PP en la Junta de Castilla y 
León ha dejado fuera a nuestro 
municipio, sin ningún tipo de 
escrúpulo y Figueredo ha aga-
chado la cabeza. 

El alcalde y su equipo de 
gobierno anteponen el segui-
dismo partidista al interés de 
desarrollo del municipio. Es 
incapaz de alzar la voz en su 
partido, no sea que le vayan a 

regañar y quitarle sus “privi-
legios”. 

En el pasado pleno defendi-
mos una moción de sentido co-
mún: que El Espinar forme par-
te del futuro industrial de esta 
provincia. Pero una vez más, 
PP y Vox votaron en contra sólo 
porque era una propuesta de los 
concejales del Psoe. 

Esta no es la primera vez que 
el alcalde de El Espinar vota en 
contra de su propio municipio: 
Figueredo ya se opuso a esta 
propuesta en la Diputación de 
Segovia, y ahora lo vuelve a ha-
cer en su propio ayuntamiento. 
Lleva seis años como alcalde y 
no solo no ha promovido nin-
guna política para impulsar el 
desarrollo industrial, sino que 
cuando se le brinda la oportu-
nidad, la rechaza sin contem-
placiones. Se le llena la boca en 
cada pleno criticando e insul-

tando una y otra vez a los con-
cejales socialistas y a la gestión 
de cuando gobernábamos, pero 
lo cierto es que se aprobaron un 
PGOU que dejó previstos más de 
40.000 m2 de nuevo desarrollo 
industrial y en 6 años de Go-
bierno Figueredo no ha movido 
un solo dedo para su desarrollo. 
El está a otras cosas…

El concejal de Vox no fue ca-
paz de defender su posición en 
contra de la iniciativa y lo que 
si demostró una vez más es que 
sólo es un apéndice de Figuere-
do que nunca habla ni defiende 
nada por si solo. 

El Espinar reúne todas las 
condiciones para ser incluido 
en un plan industrial ambicioso 
y que no tenga una visión cen-
tralista o restringida. Nuestro 
municipio está creciendo, ge-
nera oportunidades y necesita 
empleo de calidad. No se en-

tiende que el alcalde no exija a 
la Junta que nos tenga en cuenta. 
Solo desde la cobardía política 
se puede justificar este voto en 
contra.

En otros municipios con ca-
racterísticas similares, como 
Cuéllar, sí han contado con el 
apoyo del Partido Popular para 
impulsar iniciativas similares, 
pero aquí los del gobierno y su 
apéndice han buscado excusas 
peregrinas y han leído el argu-
mentario del PP para justificar 
lo injustificable. En vez de plan-
tarse y decirle a la Junta que con 
El Espinar no se juega, han pre-
ferido callar y agachar la cabeza. 
No están aquí para servir a los 
espinariegos, sino para no mo-
lestar a sus superiores. Además 
Figueredo se permite el lujo, 
como siempre desde su mala 
educación y soberbia, intentar 
afear que nuestra portavoz haya 

sido “castigada” por su parti-
do por contradecir al ministro 
socialista por la no apertura del 
peaje cuando el socavón de San 
Rafael. Pero claro, esa es la dife-
rencia de quien antepone los in-
tereses de su vecino por encima 
de los colores políticos y quien 
sólo obedece órdenes partidis-
tas incluso siendo el máximo 
responsable municipal. 

El PSOE de El Espinar reitera 
su compromiso con el desarrollo 
económico e industrial del mu-
nicipio, y seguirá exigiendo a la 
Junta un reparto justo y equita-
tivo de oportunidades para toda 
la provincia. No vamos a cesar en 
nuestra defensa de un modelo 
económico más fuerte, diversi-
ficado y con futuro. Seguiremos 
trabajando para que El Espinar 
tenga las oportunidades que 
merece, aunque el alcalde pre-
fiera renunciar a ellas.

En pocas semanas comenza-
rá el verano y probablemente 
se volverán a batir récords de 
temperaturas máximas; ya se 
ha llegado un año más a tem-
peraturas muy por encima de 
lo normal para finales de pri-
mavera, en los últimos días. 
Por mucho que nos parezca que 
ha durado el invierno, lo cier-
to es que apenas ha nevado y 
las temperaturas mínimas han 
vuelto a ser más altas de lo ha-
bitual. La crisis climática está 
aquí con independencia de la 
propaganda patrocinada por 
multinacionales que se bene-
fician de no hacer nada al res-
pecto y por políticos de puerta 
giratoria.

En este contexto, es lógico 
que en nuestro municipio pre-
ocupe especialmente la gestión 
del agua en general y la situa-
ción actual del pantano del Tejo 
en particular. Desde IU enten-

demos que la resolución de los 
problemas de seguridad a nivel 
técnico es lo más urgente. Sin 
embargo, el abastecimiento de 
agua a la población es clave, y 
de igual importancia. Debemos 
tener seguridad acerca de dón-
de vendrá el agua que bebemos, 
con qué calidad y si será sufi-
ciente para abastecer a la po-
blación, seguridades que son 
clave que en nuestro municipio 
tenemos muy presentes cada 
verano, más acuciantes en unas 
épocas que en otras y en unos 
núcleos que en otros. 

Sin embargo, el problema del 
embalse de El Tejo afecta a todo 
el municipio. Por eso desde Iz-
quierda Unida volvemos a con-
siderar que los responsables en 
este momento, tanto de la se-
guridad y de la reparación de la 
presa, como del abastecimien-
to de nuestro municipio, deben 
informar sin equívocos, de ma-

nera coordinada y completa, y 
desde luego anticipada. Sobre 
las alternativas para abastecer-
nos, sobre si  vamos a poder co-
ger el agua de El Tejo hasta que 
esté disponible esa alternativa, 
y en caso contrario, cuál es la 
propuesta de la CHD para El Es-
pinar en verano y los próximos 
años? No creemos que pueda ni 
deba lavarse las manos.

En cuanto al Ayuntamiento, 
obviamente deberá dar una res-
puesta, más allá de preguntar y 
exigir a la CHD. Apoyaremos 
las acciones que reclamen esta 
claridad a la CHD por parte de 
nuestro Ayuntamiento pero es 
necesario también ponerse en 
la tesitura de que el gobierno 
municipal deba poner medios y 
presupuesto propios para abas-
tecer a la población, algo por lo 
que hemos preguntado al al-
calde en la Junta de Portavoces 
municipal. Es importante que al 

menos tengamos planificados 
los escenarios posibles. 

La gestión del agua va a ser 
un asunto clave a futuro para 
nuestro municipio y el debate 
no termina con la situación de la 
presa del Tejo. En la mancomu-
nidad de Los Ángeles, en la que 
participa nuestro representan-
te del grupo político IU, se están 
discutiendo los futuros precios 
públicos del agua para ese nú-
cleo, y para el resto de núcleos 
hay una propuesta sobre la 
mesa para la gestión indirec-
ta (privada) del agua. Por eso, 
queremos aprovechar este es-
pacio para terminar recordando 
que las vecinas y vecinos van a 
estar siempre invitados a nues-
tras asambleas abiertas, para 
poder discutir, y hasta decidir 
la posición de Izquierda Unida. 
Os esperamos, deseando que 
queráis implicaros en un tema 
de esta importancia.

IU reclama respuestas y planificación respecto de la presa de El Tejo

Fuente - Izquierda Unida
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GUILLERMO SACRISTÁN RODRÍGUEZ 

Quería dejar claro porque es muy 
importante para mi, que este co-
mentario o artículo que vas a leer 
a continuación, es algo estricta-
mente personal y sólo yo soy el 
responsable de lo que aquí ma-
nifiesto, digo y escribo.

Algunos de los que estaréis le-
yendo este artículo ya sabe que 
de vez en cuando me gusta ma-
nifestar mis opiniones, mis senti-
mientos, mis fobias, y mi manera 
de ver y sentir todo aquello que 
nos rodea cada día y que la propia 
vida nos pone por delante a todos.

Como miembro fundador de la 
Asociación L@s Fuertes, asistí a 
la primera reunión que se cele-
bró en el Bar Sierra un 6 de no-
viembre de 2017 junto a otras 
muchas personas, la mayoría de 
ellas mujeres, para dar los pri-
meros pasos para la creación de 
una Asociación, pero no recuer-
do porque motivos y en función 
a que criterio se acordó proponer 
el nombre de L@s Fuertes.

Posiblemente sea atribuible la 
idea de esta decisión a nuestra 
compañera ya fallecida Carmen 
Miguel Sanz, que fue a la vez 
quién propuso este primer en-
cuentro, por lo tanto es justo que 
se la reconozca como impulsora 
y creadora de esta asociación, 
desde aquí, mi más sincero ho-
menaje y agradecimiento.

Dicho esto, ahora quiero cen-
trarme más concretamente en el 
significado de la palabra Fuerte 
o Fuertes.

¿Sois vosotras y vosotros 
Fuertes? ¿Son ustedes muy 
Fuertes? Veamos.

El diccionario de la Real Aca-
demia Española dice muchas 

cosas sobre la palabra Fuerte o 
Fuertes y la calle y la gente de a 
pie que todos tenemos cada día 
a nuestro lado con la que convi-
vimos, también hace y dice su 
definición particular sobre la 
palabra Fuertes.

Entre otras cosas nos dice: 
Persona de carácter firme de 
gran resistencia, implica no 
llorar, hacer todo sólo sin pedir 
ayuda, no aceptar sus emocio-
nes, no vivir duelos, es la capa-
cidad por la cual uno logra so-
breponerse a la adversidad y al 
dolor emocional.

Dice más: Alguien que es 
Fuerte es seguro y decidido y no 
se deja influenciar por otras per-
sonas; en ningún caso hablo de 
la fuerza física. Hay alguna defi-
nición más, pero creo que éstas 
son importantes.

El dolor físico es otra cosa, 
puede ser muy Fuerte también, 
incluso inaguantable. Pero ése 
le combatimos a través de los 
fármacos.

Fuertes lo somos todos, no-
sotros los enfermos y los que 
no lo son, Fuertes también sois 
vosotros y vosotras. Lo son los 
familiares y amigos que nos 
apoyáis y nos cuidáis cuando 
es necesario. Fuertes son todas 
esas personas que mal duermen 
de malas maneras en un sillón 
súper incómodo de un hospital 
toda la noche acompañando a 
algún enfermo.

Fuertes muy Fuertes son to-
dos los enfermos de cáncer, al 
igual que son los enfermos de 
otras patologías, aquí no hay 
luchas que combatir, ni bata-
llas que ganar, los que han fa-
llecido también han sido muy, 
muy Fuertes enfrentándose a la 

maldita enfermedad porque los 
ha tocado vivir así, con la dife-
rencia si queréis, de que las cir-
cunstancias de su patología no 
les ha ayudado o no han tenido 
suerte, pero han puesto tanto 
empeño en curarse como los 
que aún estamos aquí! Los que 
estamos vivos aún, no hemos 
sido más listos ni más Fuertes 
que los que ya no están entre 
nosotros y estoy un poco can-
sado de tener que decir palabras 
bonitas para que agraden al que 
las tiene que escuchar o leer. No 
me gustan las pamplinas, a esto 
hay que llamarlo por su nombre. 
¡Cáncer si, Cáncer! ¿Es una pa-
labra muy fuerte? Posiblemente, 
pero se asume y punto.

Quedaros si queréis con estas 
frases que algunos ya conocéis... 
“No sabes lo Fuerte que eres, 
hasta que ser Fuerte es tu única 
opción”. “Nadie me enseño a ser 
Fuerte, la vida misma me obligó 
a serlo cada día”.

Fuertes son todas aquellas 
personas que se levantan todos 
los días para trabajar fuera o 
hacer las labores de la casa sin 
distinción de géneros.

Tener Cáncer es muy Fuerte, 
como muy Fuerte es también el 
padecer otras patologías impor-
tantes, que sabemos que las hay 
y que las padecen muchos seres 
humanos, y por supuesto soy 
consciente de lo importante que 
es tener lo que llamamos al día 
de hoy “Enfermedades raras” y 
que de momento no haya salida a 
corto plazo. Eso si que es Fuerte.

Mi mensaje es de esperanza 
para todos los enfermos y que 
sean lo más Fuertes que puedan 
y la salud les permita.

Quiero también hacer una 

mención especial, porque me 
merecen un gran respeto, para 
todas esas personas que son 
muy Fuertes también a través 
de su fe y de sus creencias re-
ligiosas (porque además lo viví 
muy de cerca con mi hermana 
Charo, que tenía mucha fe en su 
religión) que no sólo les ayuda a 
afrontar y a soportar su enfer-
medad, sino que también nos 
transmiten su fuerza, su con-
vicción a través de sus rezos, sus 
velas y sus plegarias plenamente 
convencidos de que ésa fe, les va 
a ayudar a ellos y a sus destina-
tarios a ser más Fuertes.

Aprovecho este momento para 
dar las gracias una vez más de 
todo corazón a todas esas per-
sonas (que me consta que fueron 
muchas) las que rezaron por mi 
recuperación, de la misma ma-
nera que lo hacen por otras per-
sonas, por otros enfermos y así 
lograr que seamos más Fuertes 
todos, ellos y nosotros.

Me gustaría contaros algo más 
bonito, pero la realidad es la que 
es. Como de realidad tiene, de-
cir, que es verdad que también 
se sale de ello, con más o menos 
secuelas y es verdad también que 
a veces te llevas alguna alegría.

Por ejemplo cuando te dan el 
alta y vuelves a casa, cuando te 
pronostican algo positivo que 
tu no esperabas después de ha-
certe alguna prueba importan-
te, cuando ves a tu familia sufrir 
un poco menos, cuando te dan 
esperanzas de vida a muy lar-
go plazo, cuando te alargan los 
plazos de consulta, cuando te 
dicen que no te preocupes que tu 
bulto no es maligno, aunque te 
le tengas que quitar, o cuando te 
dicen... “bueno, hasta dentro de 

seis meses o un año no te quiero 
volver a ver por aquí”.

¿Valorar como positivo que de 
esto también se sale? Sí, pero ese 
es otro tema del que hoy no voy a 
hablar de ello, lo dejaremos para 
otro momento, no es tan senci-
llo decirlo como vivirlo día a día, 
lo dejo ahí. Porque esto es muy 
Fuerte también.

Por supuesto, no podemos 
ni debemos de olvidarnos de lo 
Fuerte que es perder a un hij@, 
en cualquier circunstancia, de lo 
Fuerte muy Fuerte y muy injusto 
que es tener a un niñ@ con cual-
quier patología de las que todos 
conocemos y padecemos, inclu-
so sin salir del municipio, con 
los que también hay que solida-
rizarse alguna vez.

Desde mi humilde posición 
particular, siempre reivindicaré 
más investigación, para que sea 
más Fuerte, más eficaz y más 
honrada.

El municipio de El Espinar 
apuesta muy Fuerte desde hace 
mucho tiempo por la solidaridad 
y así lo demuestra cada vez que 
tiene oportunidad de hacerlo. 
Gracias.

Es muy Fuerte también que las 
instituciones no apuesten más 
por combatir con más firmeza, 
todo tipo de enfermedades, apor-
tando más presupuesto para la 
investigación, además también, 
para que haya más profesionales 
de la medicina, más hospitales, 
más medios, más prevención, 
etc. Y así poder acortar los plazos 
de consulta y las intervenciones 
quirúrgicas en listas de espera 
permanente.

Cómo veis, Fuertes lo somos 
todos, Gracias y un Fuerte abra-
zo.

Todos somos fuertes

Pídenos presupuesto sin compromiso
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La Voz de El Espinar en el Colegio “Arcipreste de Hita”
El director del medio, Marco García Hiernaux, explicó a los cursos de 5º y 6º de primaria la importancia de los medios locales

El Colegio de Educación Infantil 
y Primaria (CEIP) “Arcipreste 
de Hita” ha acogido durante los 
últimos meses la visita de La Voz 
de El Espinar. Primero y en la 
gran mayoría de ocasiones, para 
realizar las grabaciones de los 
contenidos de vídeo que se han 
ido publicando en las diferentes 
plataformas digitales del medio 
durante los últimos meses. Y, en 
estas últimas semanas, la sala de 
usos múltiples ha sido el esce-
nario de unas charlas impartidas 
por el director del medio, Marco 
García Hiernaux, en las que ha 
explicado a los niños y niñas de 
5º y 6º de primaria la importancia 
de los medios locales. 

¿Qué es La Voz de El Espinar? 
¿Qué es el periodismo? ¿Por qué 
son importantes los medios de 
comunicación locales? Eran algu-
nas de las preguntas realizadas a 
los alumnos y alumnas, las cua-
les, en muchas ocasiones, fueron 

respondidas de manera brillante. 
Se habló de cómo surgió este me-
dio de comunicación, de la profe-
sión periodística, de los medios de 
comunicación y su labor, sobre 
todo, centrada en los medios lo-
cales. También se sugirió a los allí 
presentes que ofrecieran sus ideas 
para incorporar nuevos conteni-
dos tanto en el periódico como en 
las plataformas digitales.

Y, por último, tras la exposi-
ción, las preguntas, las ideas… 
varios voluntarios realizaron un 
ejercicio en el que un alumno o 
alumna hizo de periodista de La 
Voz y preguntó a varios compa-
ñeros y a profesores sobre cómo 
había transcurrido la charla, qué 
les había parecido más intere-
sante. Un ejercicio que se podrá 
ver en las plataformas digitales 
de La Voz de El Espinar (YouTu-
be, Instagram, Facebook, canal 
de WhatsApp y Telegram) en las 
próximas semanas.  
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Imágenes de la Procesión de San Eutropio 2025
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Imágenes de la Procesión de San Isidro 2025
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En esta edición los protagonistas 
proyectados en el papel a través 
del grafito del lapicero serán los 

buitres, agentes sanitarios de la Na-
turaleza:
Buitre negro y leonado, residentes en 
la zona y alimoche, al que con suerte 
podemos observar en época estival, 
tras abandonar sus cuarteles de in-
vernada africanos.
Buitre negro (Aegypius monachus)
Buitre leonado (Gyps fulvus)
Alimoche (Neophron percnopterus)

El Rincón VERDE
Gabriel González

Fauna ilustrada 
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Alimoche (Neophron percnopterus) Buitre leonado (Gyps fulvus) Buitre negro (Aegypius monachus)

PSICOLOGÍA Y SALUD SEXUAL

Mª DEL CONSUELO CUENCA

Psicóloga-Sexóloga
Centro AVANTI Psicología

Las sectas se diferencian unas de 
otras por sus efectos en la psique 
de las personas.  Algunas de ellas 
se caracterizan por su carácter 
dañino y por desplegar acciones 
coactivas dentro de ese grupo. 
Pueden ser comunidades cerra-
das de carácter espiritual o una 
ideología rígida o fundamenta-
lista, caracterizadas por un líder 
o guía que ejerce su poder ca-
rismático sobre sus seguidores. 
Luego, un grupo sectario se defi-
ne más por sus métodos o forma 
de actuar, que por la doctrina o la 
ideología que defiende.

Este tipo de organizaciones 
pueden llegar a cometer infrac-
ciones legales o delitos como ir 
en contra de la libertad individual 
(detenciones ilegales, amenazas, 
coacciones, etc.), delitos de le-
siones, torturas o contra la in-
tegridad moral, delitos contra la 
libertad sexual, delitos contra las 
relaciones familiares, defrauda-
ciones, delitos societarios, delitos 
contra la hacienda pública, etc.

En España como en muchos 
otros países, la intervención po-
licial y judicial no persigue a es-
tas organizaciones, miembros o 
líderes por su ideología, sino por 
su conducta delictiva. Luego, las 
diferentes investigaciones y pu-
blicaciones evidencian que estas 
organizaciones se diferencian en 
función de la destrucción psicoló-
gica-social o por su criminalidad.

Desde hace años, las sectas y 
movimientos coercitivos vienen 
generando alarma social, no en 
si tanto por sus actividades con 

apariencia legal o pseudolegal, 
sino por aquellos efectos psico-
lógicos en sus miembros o en la 
propia sociedad.

En España es complicado des-
cribir la situación jurídico-legal 
del fenómeno de las sectas y mo-
vimientos coercitivos. A veces, se 
da cierta visibilidad a algunos de 
los casos denunciados, pero en 
otros, el procedimiento judicial 
no prospera debido a las nume-
rosas dificultades encontradas, 
siendo archivado el caso. E in-
cluso, a veces, en aquellos casos 
juzgados en el que se demuestra 
la evidencia del delito como un 
asesinato, se valora como un 
delito en particular y no en fun-
ción de los elementos sectarios o 
coercitivos.

En ocasiones, a lo largo del 
proceso judicial, la víctima suele 
sentirse desprotegida debido a la 
asignación de profesionales de 
justicia que reflejan una caren-
cia de conocimientos suficientes 
en esta temática, a la escasa ju-
risprudencia relacionada con las 
sectas y movimientos coercitivos 
y/o el limitado acceso a la inter-
vención psicológica experta para 
paliar y reducir las secuelas psi-
cológicas de la persona cuando 
ha estado inmersa en este mundo 
oscuro.

Esta problemática es en gene-
ral “infratratada”. Sin embargo, 
son diferentes los profesiona-
les de distintos campos quienes 
vienen abordando esta temática 
de forma acertada y satisfacto-
ria. Entre ellos podemos des-
tacar el ámbito de periodismo, 
policía, jueces, investigadores, 
criminólogos/as, educadores, 
psicólogos/as, etc.; así como, 

las diferentes entidades como 
Atención e Investigación en So-
cioadicciones (AIS), RedUNE, la 
Asociación Iberoamericana para 
la Investigación del Abuso Psico-
lógico (AIIAP), el Grupo de Tra-
bajo sobre Sectas y Movimientos 
Coercitivos del Colegio Oficial 
de Psicología de Castilla y León 
(COPCYL), entre otras.

La psicología como disciplina 
de las Ciencias de la Salud actúa 
en ámbitos como la intervención 
con víctimas, siendo los psicólo-
gos/as con capacitación quienes 
proporcionan apoyo psicológico 
a esta tipología de víctimas des-
de su conocimiento experto en la 
conducta humana.

En general en consulta, ve-
nimos observando que aquellas 
personas cuya psique ha sido 
objeto de dominación y someti-

miento reflejan una variada sin-
tomatología. En muchos casos, 
presentan estrés postraumático, 
síntomas de ansiedad, parálisis 
corporal, alteraciones en la per-
cepción de la realidad o disocia-
ción, entre otros.

Desde distintas perspectivas 
como la Psicología, se considera 
que en este tipo de grupos suelen 
ingresar personas vulnerables, 
que en algunos grupos emplean 
técnicas de persuasión coercitiva 
para captar, adoctrinar y retener a 
los adeptos. También, se ha hecho 
evidente en diferentes estudios 
realizados que entre los efectos de 
dichas técnicas, éstas favorecen la 
desestructuración de la persona-
lidad, la aparición de trastornos 
psicológicos, la afectación de los 
lazos afectivos y el deterioro de la 
comunicación efectiva intra o in-

terpersonal en el entorno social 
habitual. Por ello, requieren en su 
mayoría una intervención psico-
lógica profesional para favorecer 
una rehabilitación psicológica y 
social satisfactoria de aquellas 
personas que han podido salir de 
esa comunidad.

En relación al fenómeno sec-
tario se requiere personas ex-
pertas que ayuden a tener una 
mayor comprensión de las sectas 
y movimientos coercitivos para 
detectar los riesgos de capta-
ción y tratar sus implicaciones 
y efectos. Por ello, se hace pre-
ciso realizar tareas de preven-
ción enfocadas a concienciar a la 
sociedad y actuaciones efectivas 
en aquellos casos extremos en 
los que hay una destrucción físi-
ca y/o psicológica de la persona 
captada.

Sectas y movimientos coercitivos

Fuente: Freepik
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Jefa del Archivo Municipal 
de El Espinar

Zambullidos entre los documentos del Archivo Municipal, 
documentos que recogen la historia más verdadera de 
estas tierras, viajamos en el tiempo al año 1869, año que 
nace en un proceso revolucionario del que hablamos en 
nuestra historia del año 1868 el mes pasado. 

Pues bien, nos encontramos 
con una política nacional muy 
agitada, que invadía a todos los 
rincones de la nación. El Espinar 
se nos muestra con unos vecinos 
luchadores y un alcalde y regi-
dores tenaces cuyo fin era el de 
sacar a El Espinar de sus deudas 
y ayudar a los habitantes a po-
der vivir. Contamos pues, con un 
entorno y unos protagonistas, 
los espinariegos y la corporación 
presidida en ese momento por D. 
Matias Luengo Rivas. 

Encuadrada nuestra narra-
ción en el espacio y el tiem-
po, nos adentramos dentro de 
nuestra historia, paseando por 
los hechos más relevantes de 
este tiempo. 

1869

El Espinar se movía en ese 
momento entre los beneficios 
que le seguían procurando sus 
montes, las miserias de la clase 
obrera, las deudas adquiridas 
por el Ayuntamiento, la lucha 
por mantener los servicios ad-
quiridos años atrás y el control 
del orden público. 

Económicamente, lo más 
destacable eran las excesivas 
deudas que si en otros mo-
mentos se hacían frente con los 
arbitrios forestales, a través de 
la venta de madera de nuestros 
pinares, las cosas estaban cam-
biando:

Se hacia una elevada tasación 
de la madera por los facultativos, 
sin tener en cuenta la bajada del 
precio en todos los mercados, 
con lo cual nadie la compraba. 

Los plazos para las operacio-
nes de los aprovechamientos se 
reducían demasiado, con lo que 
también influía negativamente. 

Y si esto era poco aparecían 
más problemas con los faculta-
tivos sanitarios. La falta de pago 
a los facultativos, el médico y el 
cirujano, les llevaron a dimitir, 
quedando abandonado el ramo 
de la beneficencia y por otro 
lado estaban las quejas y súpli-
cas de los empleados munici-
pales que eran continuas para 

mejorar su situación. “Hechos 
todos estos, que por una posible 
quiebra se remitieron al Ministro 
de Fomento”. (Pleno 15 de fe-
brero de 1869). 

La gravedad de la situación lle-
gaba a extremos tan altos que se 
decidió “convocar a todo el pueblo 
para darle a conocer las dificulta-
des por las que se pasaba” (Pleno 
17 de febrero de 1869). Estudiado 
el asunto se propuso “la venta de 
la Dehesa Chica a los vecinos por 
tasación para roturarla, de tal ma-
nera que el 20% de la tasación iría 
a Hacienda y el 80% restante al 
Ayuntamiento para satisfacer las 
deudas de 50.000 escudos. La ven-
ta sería por tasación sin exponerla 
a pública licitación”. Para hacer 
esto se nombró a una Comisión 
y se expusieron todos estos ex-
tremos a la Diputación Provin-
cial para su estudio y viabilidad. 
La historia actual nos ha indica-
do que esa idea que parecía ser la 
solución a los problemas por los 
que se pasaban, no se llegó a ma-
terializar y la Dehesa Chica sigue 
siendo una finca municipal para 
disfrute de todos los vecinos. 

Era evidente que había que 
seguir trabajando para solu-
cionar esos problemas y otros 
venideros, siempre procuran-
do un bienestar para sus veci-
nos. Así que sumergidos en uno 
de los puntos de más interés 
del pueblo, sus MONTES, és-
tos también sufrieron muchos 
daños, traducidos en cortas 
sin control, mayoritariamente 
de robles. (Pleno 2 de enero de 
1869). “por el vecindario y algu-
nos otros de pueblos limítrofes, los 
días del pronunciamiento de oc-
tubre de 1868”, se justificó esto 
hablando de la miseria de los 
jornaleros y la falta de guardas. 
Así que, comenzaron los es-
fuerzos y se propuso la creación 
de una plaza de sobreguarda o 
GUARDA DE MAYOR AUTORI-
DAD Y DOS GUARDAS LOCA-
LES (Pleno 12 de Julio de 1869) 
que fueron cubiertas. Y ya que 
se ponía orden en los montes, 
también se trataba de mante-
ner ese ORDEN por las calles y 

de noche, creándose una plaza 
de sereno (Pleno 5 de enero de 
1869), cuyas cualidades serían: 
“ser español y vecino de esta villa, 
tener 25 años de edad y menos de 
40 años, tener buena conducta y 
méritos y servicios”. “Su dotación 
era de 183 escudos anuales”.

En la faceta SANITARIA los 
problemas se traducían en va-
cantes surgidas por dimisiones. 
Se anunció una vacante de mé-
dico cirujano titular “clasificado 
de segunda por exceder la pobla-
ción de 400 habitantes, con una 
dotación de 360 escudos por pres-
tar gratuitamente la asistencia de 
200 familias pobres y a este Ayun-
tamiento, quedando en libertad la 
de celebrar contratos particulares 
con los vecinos para prestarles la 
asistencia correspondiente a su 
profesión”. Pero todo llevaba su 
tiempo, así que hasta que se cu-
briera la plaza, se propuso con-
tactar con el médico cirujano de 
las Navas de San Antonio, “el 
cual asistiría a El Espinar, tres días 
alternativos cada semana” hasta 
que se solucionara el problema. 
(Pleno 6-05-1869).

Las gestiones para resolver 
el problema sanitario seguían 
y mientras tanto el Goberna-
dor de Segovia mandaba un 
escrito al ayuntamiento “para 
la elección de una maestra de ni-
ñas para la escuela de El Espinar, 
por oposición o por concurso”. 
(Pleno 5-03-1869) “acordán-
dose en el pleno que la elección 
se hiciera por oposición”, que-
dando elegida un mes después. 
La ENSEÑANZA tenía la misma 
importancia que la sanidad y la 
preocupación por ella era más 
que evidente. 

Pero había que remediar las 
necesidades básicas de tanta 
población con problemas, así 
que se consideró que la salida a 
esas penurias era la AGRICUL-
TURA, con esa idea se observó 
por la Corporación “que la De-
hesa Chica reportaría grandes 
resultados proveyéndose de los 
necesarios cereales por lo que 
se acordó que se distribuyera la 
Dehesa entre los vecinos para ro-
turarla y sembrarla de cereales” 
(Pleno 12-09-1869). La distri-
bución se haría por partes igua-
les a todos los vecinos y cada 
uno pagaría una renta anual que 
se fijaría, a la vez que las suertes 
de villa, terrenos municipales, 
se dejarían a los vecinos para 
que tuvieran más tierras para 

poder cultivar. Y si esto no era 
suficiente ya se había acordado 
(Pleno 5-01-1869) distribuir las 
limosnas de obras pías “entre 
las familias más menesterosas y 
jornaleras” “a la vez que se de-
cidió subastar las fincas rústicas 
de estas obras en arrendamiento 
(Pleno 20-02-1869) después de 
haberse distribuido el centeno de 
las rentas entre los pobres”.

Todas estas medidas tendrían 
que mejorar la situación de estos 
vecinos, así que en un intento 
de superar esta etapa, se acordó 
formar el expediente general de 
los APROVECHAMIENTOS FO-
RESTALES para tratar de obtener 
de los montes lo suficiente para 
mejorar esa situación. Se proyec-
tó en ese expediente obtener:

“Primero. Leñas para los ho-
gares del vecindario. Segundo. Se 
proponen los pastos que arrojan 
estos propios y los ganados de es-
tos moradores valorados en 1000 
escudos.  Tercero. Se proponen los 
pinos necesarios que arrojen 1800 
escudos para las reparaciones del 
camino de esta villa a las Navas 
del Marqués.  Cuarto. Se propo-
nen 7000 m3 de leñas de pinos no 
maderables de los montes para la 
Sociedad Bourgon para la fabri-
cación de cristales cuya fábrica se 
encontraba en el Parador del Sol.  
Quinto. Se proponen los pinos ne-
cesarios que arrojen 800 escudos 
para recomponer las cañerías de 
las fuentes públicas que proveen 
de agua potable para mejorar 
el surtido y condiciones de agua 
para uso público. Sexto. Se pro-
ponen los pinos necesarios a pro-
ducir 11.252 escudos para cubrir 
el déficit del Ayuntamiento. Sép-
timo. Se proponen los pinos sufi-

cientes que arrojen un producto 
liquido de 27.904 escudos para 
satisfacer las deudas”.

Con esa planificación las ne-
cesidades más urgentes podrían 
solventarse. 

Y como El Espinar, no estaba 
ajeno a los avatares políticos, 
mientras ocurría todo esto, las 
corporación y empleados mu-
nicipales eran llamados para 
rendir “juramento a la CONS-
TITUCIÓN DE LA MONARQUÍA 
ESPAÑOLA promulgada por la 
Cortes Constituyentes de 1869, 
con arreglo a lo dispuesto por el 
poder ejecutivo en la orden co-
municada con fecha diecisiete 
de junio. (Pleno 27-06-1869). 
El juramento se realizó bajo la 
siguiente fórmula:

“¿Juráis guardar y hacer guar-
dar la Constitución Española 
promulgada el seis de junio de 
este año? ¿Juráis haberos bien y 
fielmente en los deberes que como 
funcionarios y como ciudadanos 
tenéis contraídos, mirando en 
todo por el bien de la Nación?... si 
así lo hiciereis Dios y la patria os 
lo premien y si no os lo demanden 
además de exigiros la responsabi-
lidad con arreglo a las Leyes”

Lo cierto es que todos trabaja-
ron para sacar en adelante a esta 
villa, pidiendo ayudas al exterior 
y utilizando lo que el mismo me-
dio les ofrecía, conocedores en 
todo momento de lo que ocurría 
a su alrededor, por ello es im-
portante que mantengamos esa 
herencia que nos dejaron nues-
tros antepasados porque en nin-
gún caso lo pasaron bien, si no 
que sus sufrimientos y su lucha 
nos han llevado a tener un pue-
blo del que podemos presumir.

Un año en la vida de un pueblo 1869
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No deja de ser redundante, una 
vez más, ensalzar las maravi-
llas que rodean a San Rafael, sus 
montes, sus bosques, sus paisa-
jes, sus montañas... y sus arroyos, 
esos que descienden plateados 
desde las cumbres y riegan pra-
deras o arboledas con sus aguas 
frías y cristalinas. Pero por efecto 
inverso, estas corrientes de agua 
también han supuesto un proble-
ma que acompaña a la historia de 
la localidad de forma paralela.

El último quebradero

El pasado mes de marzo pu-
dimos comprobar cómo el pa-
vimento de la N-VI se hundía 
debido a la acción desgastante 
del Arroyo de la Hiedra, un re-
gato que ha generado un sin-
fín de complicaciones y es que, 
nuestro pueblo está asentado 
sobre una balsa de agua forma-
da por seis aportes hidráulicos 
que bajan desde las crestas de 
las montañas filtrándose por el 
suelo y dando la cara por donde 
uno menos se lo espera. El des-
plome del asfalto sacó a relucir 
algunos detalles interesantes, 
tales como una antigua tajea que 
posiblemente fuera construida a 
principios del pasado siglo dado 
el material que la compone. Del 
mismo modo también pudimos 
observar las piedras que inicial-
mente componían el enlosado 
de la vía, luego oculto por varias 
capas de alquitrán.

Una larga lista

Ignoro si en otras épocas ha 
ocurrido algo similar, pero ti-

rando de archivos y, centrándo-
nos en la segunda mitad del siglo 
XIX, no fueron pocos los incon-
venientes provocados por la llu-
via u otras inclemencias meteo-
rológicas, el desbordamiento de 
algún cauce o el persistente frío 
invernal. Aquí van algunas de las 
incidencias acaecidas en aquellos 
años, y recogidas en los partes de 
la Benemérita en el cuartel de San 
Rafael.

24 de febrero de 1861- Ha-
biéndose atascado al cruzar por 
este término diferentes carrua-
jes con motivo del mal estado de 
los caminos, por el comandante 
del puesto cabo 2º Pedro Sanz de 
Frutos, en unión de los guardias 
Andrés Soto Muñoz y de Pedro 
Gómez Gómez, Manuel Arias 
Quiroga y Rafael Rivero Fernán-
dez, se prestaron los más eficaces 
auxilios a los mayorales y viaje-
ros.

8 de enero de 1862- Los guar-
dias de 1ª Juan del Barrio López 
y de 2ª Cipriano Pérez Monte-
negro, Manuel García Cámara 
y Agustín Pérez Quintana, au-
xiliaron a los mayorales y via-
jeros de varios carruajes que se 
atascaron en dicha demarcación 
con motivo del mal paso de los 
caminos. La misma fuerza a las 
órdenes del cabo 2º Pedro Sanz 
de Frutos, prestó auxilio eficaz 
a los moradores de una casa que 
sido inundada por las aguas del 
río llamado Arroyo Menor*, sal-
vando de perecer ahogados a tres 
niños de corta edad.

* Nombre por el que se conocía 
al Arroyo de Las Galgas  

1 de diciembre de 1862- Por el 
cabo 1º Pedro Sanz de Frutos y los 
guardias Francisco de las Heras, 
Sebastián Cerrillo y Bartolomé 

Galván, se prestaron los más 
eficaces auxilios a los conducto-
res de varios coches de Correos, 
carruajes públicos, así como a las 
muchas personas que viajaban en 
aquellos con motivo de no poder 
continuar la marcha en el Puer-
to de Guadarrama por el mucho 
hielo que en él había.

24 de enero de 1863- La fuer-
za del puesto de San Rafael pres-
tó auxilios a diferentes carruajes 
que a consecuencia del mucho 
hielo volcaron unos y se atasca-
ron otros.

Sin fecha- Guardias del puesto 
tuvieron ocasión de prestar auxi-
lio a un carruaje que por el mucho 
hielo no podía continuar la mar-
cha en el alto del puerto y término 
de este puesto, evitando que en el 
referido punto fuese evitándose 
con este motivo que el referido 
carro y en dicho punto atropellase 
a más personas no sin antes haber 
matado a un guarda de montes.

Sin fecha-Los guardias An-
tonio Pérez y Diego Lorenzo 
encontraron en el Puerto de 
Guadarrama a un soldado del 
Batallón de Cazadores de Alcolea 
que marchaba solo con licencia 
temporal a su casa, el cual se en-
contraba envuelto entre la nieve 
yerto de frío y sin poder hablar, 
a cuyo individuo condujeron en 
brazos a una venta próxima y le 
prodigaron cuantos auxilios fue-
ron necesarios.

Tiempo después

Es de suponer que en los años 
siguientes la tónica no varió mu-
cho. En 1917 se notifican violen-
tos vendavales que produjeron 
daños importantes tanto en el 
núcleo urbano como en los pi-

nares, que abatieron gran can-
tidad de arbolado. No he podido 
encontrar más noticias al res-
pecto hasta la mítica nevada del 
56 que yo no conocí. Pero sí me 
acuerdo la tromba de agua caída 
en 2017, tan abundante que llegó 
a cambiar el curso del Arroyo Gu-
dillos en algunos de sus tramos. 
No transcurrieron muchos me-
ses cuando en plena operación 
retorno navideña, el 6 de enero 
de 2018, los elementos se alia-
ron para que la nieve atrapara a 
decenas de conductores en las 
carreteras, hasta tal punto que 
el ayuntamiento tuvo que habi-
litar el colegio para dar cobijo a 
todos los afectados. Aquí finalizo 
este repaso a una serie de contin-

gencias climatológicas, con toda 
seguridad muchas se quedan en 
el tintero por desconocimiento, 
pero todo este conjunto de ad-
versidades me lleva a reflexionar 
si alguien en alguna ocasión  lle-
gó a plantearse los inconvenien-
tes de levantar un pueblo al pie 
de un valle que, cuando se rebela, 
nos recuerda dónde vivimos.
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Restaurante El Espino

Futuros cocineros: ¡Que no es di-
fícil y además no se tarda tanto! ¿Y 
el dineral que te ahorras? ¡Cómo 
vas a quedar con los amigos!

Hay que salir del pueblo para 
ver lo que tenemos y reconocer 
que en cuanto a materia prima 
no podemos quejarnos.

Nuestro mercado es Madrid; 
pescaderos y fruteros salen cada 
noche de madrugada con direc-
ción Mercamadrid para que por la 
mañana tengamos el mejor pro-
ducto que haya llegado esa noche. 
Se ríen de los madrileños porque 

decimos que en Madrid (por ende 
en El Espinar) se come el pescado 
más fresco de España. Y es verdad. 
Sobre todo en variedad.

En los mercados de la costa 
tienen lo que se pesca en esa zona 
pero aunque la calidad es similar, 
la variedad es escasa.

Sanlúcar es mi segundo pue-
blo, disfruto muchísimo con mis 
visitas gastronómicas y creo que 
la forma de preparar los pesca-
dos es lo que define la maravilla 
de su cocina. Me encanta probar 
los guisos marineros hechos con 
esas verduras feas que solo se 
encuentran al principio de la ca-
dena alimentaria, en la base, de 

los agricultores a la mesa.
Podemos hacer una urta o 

cualquier pescado pero el llama-
do “a la roteña” es muy sencillo 
y queda impresionante.

Con cabeza, espina (o restos 
de fondo de congelador) y algu-
na hortaliza  hacemos un caldito. 
Mientras tanto preparamos un 
sofrito con el pimiento verde y la 
cebolla cortados en juliana con un 
chorrito de aceite. Añadimos to-
mate pelado picado o rallado. Co-
cinamos unos minutos añadiendo 
un vaso de Jerez o Manzanilla y un 
poco del caldo de restos hasta que 
reduzca y sazonamos al gusto.

En una fuente de horno dispo-

nemos nuestra preparación y la 
urta, el bacalao... con la piel ha-
cia abajo y entre 6 y 10 minutos 
después tenemos nuestro plato 
para servir.

Ahora estoy en Villajoyosa y 
no tiene nada que ver. Es tierra 
de arroces y se come también 
“de miedo”. Hemos estado en el 
mercado (poco abastecido y con 
unos precios de “aquí te espero”) 
y había varios puestos con sala-
zones. Las huevas de maruca o 
la mojama son un complemento 
súper chulo para una ensalada o 
un plato de pasta poniendo unas 
láminas o rallándolo.

¡Mamá! Que ya sé cocinar…

¡Mi madre lo hace más rico!

LA VOZ 
DE EL ESPINAR

675 16 71 17

IMPRENTA
Folletos, tarjetas

carteles, papelería

Bajo un valle de lágrimas
    LA VOZ DE EL ESPINAR  n  Junio 2025  Junio 2025  n  LA VOZ DE EL ESPINAR 

 NUTRICIÓN

ARANTXA MARÍA 

@lanutricoco

Con la llegada del calorcito (¡a ver 
si es verdad que llega!), comen-
zamos a ver publicidad por todas 
partes para unirnos a dietas y retos 
detox. Hoy vengo a contarte qué se 
esconde detrás de las “dietas de-
tox”, con sus mitos y realidades.

La palabra “detox” se ha con-
vertido en sinónimo de jugos 
verdes, ayunos extremos y res-
tricciones severas. Pero ¿real-
mente necesitas “desintoxicar” 
tu cuerpo? 

Algunos de los mitos que ro-
dean este tipo de “dietas”:

“Haz “detox“ para eliminar 
toxinas.”

- En realidad, ¡no! Tu cuerpo 
ya tiene un sistema de desin-

toxicación natural. El hígado, 
los riñones, los pulmones y la 
piel trabajan continuamen-
te para eliminar toxinas. Tu 
hígado filtra las toxinas y las 
convierte en sustancias excre-
tables; tus riñones eliminan las 
toxinas a través de la orina; los 
pulmones expulsan dióxido de 
carbono y otros compuestos 
mediante la respiración y; la 
piel lo hace a través del sudor. 
¡No necesitas una dieta a base 
de zumos y batidos detox! Sim-
plemente: ¡apoya el buen fun-
cionamiento de estos órganos 
con una alimentación equili-
brada y hábitos saludables!

“Los zumos y batidos son la 
mejor manera de detoxificar.”

- ¡Pues tampoco! Los zumos 
pueden ser una buena fuente 

de vitaminas, pero al eliminar 
la fibra de las frutas y verduras, 
pierdes un componente clave 
para la digestión y la saciedad. 
¡Bebe agua y come fruta entera!

“Las dietas detox son la mejor 
manera de perder peso.”

- ¡Ojo con esto! Las dietas de-
tox pueden parecer atractivas por 
su capacidad para hacerte perder 
peso rápidamente, pero la mayo-
ría del peso perdido proviene de 
agua y músculo, no de la grasa 
almacenada. ¡Por no hablar del 
efecto rebote que producen!

¿ Q u é  p u e d o  h a c e r  p a r a 
sentirme más liger@ ante la lle-
gada del calor?

1. Hidrátate adecuadamente: 
bebe suficiente agua, e incluye 
infusiones sin azúcar como té 
verde, menta o jengibre.

2. Aumenta tu consumo de fi-
bra: incorpora frutas, verduras, le-
gumbres y cereales integrales que 
favorecen una buena digestión.

3. Incluye alimentos ricos en 
antioxidantes: frutos rojos, té 
verde, cúrcuma, ajo y jengibre 
son aliados naturales de tu hí-
gado.

4. Limita el consumo de alco-
hol y alimentos ultraprocesados: 

estos aumentan la carga de tra-
bajo de tu hígado.

5. Duerme bien: durante el 
sueño, tu cuerpo realiza procesos 
importantes de regeneración ce-
lular y limpieza. ¡A descansar se 
ha dicho!

Si quieres hacer un buen de-
tox, ¡des-info-xícate!: limpia tu 
mente de mitos y cuida tu cuerpo 
de verdad.

Se acercan peligrosamente:
¡las dietas detox!

Mercado Villajoyosa. 
Fuente Isabel Codina
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De fonda en fonda
 PARECIDOS RAZONABLES

La palabra “fonda” llegó de 
oriente cargada de exotismo, con 
aquellos “fonduk” en los que se 
resguardaban las caravanas. De 
allí lo tomaron los comercian-
tes italianos para transformar-
los en “fondaco”, como el de los 
alemanes (tedeschi) de Venecia, 
hoy un lujoso centro comercial 
con vistas al Gran Canal. Final-
mente llegó a España y sus terri-

torios en el siglo XVIII de la mano 
de los Borbones. Hasta entonces 
sólo había posadas en los pueblos 
y ventas por los caminos, pero la 
fonda tenía el toque distintivo de 
ofrecer no solo alojamiento sino 
también comidas.

La de San Rafael fue construi-
da en 1785 por el ingeniero de los 
Reales Caminos Manuel Serra-
no, pero es menos conocido que 

también construyó una segunda 
fonda a medio camino entre San 
Rafael y La Granja para hacer más 
llevadera la travesía. La venta de 
Santa Lucía se levantó en Ortigosa 
del Monte y su lugar lo ocupa hoy 
un conocido restaurante. Podría-
mos decir que esta “hermana” de 
nuestra desaparecida fonda no ha 
cambiado de uso en dos siglos y 
medio, todo un récord.
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Fonda de Sta. Lucía, Ortigosa (IGN 1967)

Fonda en Manila (Bibl. Nacional)

La fonda en Chile es una carpa de fiestas

Fonduk de Batna (Argelia)

Iglesia y fonda de San Rafael

Fondaco dei Tedeschi (Wikipedia)

EL PASEILLO

ONÉSIMO PÉREZ

Estamos en plena Feria de San 
Isidro, la primera plaza del mun-
do, esa que los taurinos dicen que 
da y quita.

Con este artículo quiero rendir 
homenaje a los toreros que, des-
de la inauguración de Las Ventas 
el 7 de julio de 1931, han perdido 
la vida en esta arena.

El primero en inscribir su 
nombre en esta trágica lista fue 
Félix Almagro González (Torri-
jos, Toledo, 11 de junio de 1907 
- Madrid, 13 de julio de 1939). 
El toro de su fatídico percance 
pertenecía al maestro Domin-
go Ortega y llevaba por nombre 
Capirote. Fue corneado en el 
cuarto de la tarde y falleció a las 
11 de la noche en la enfermería 
de la plaza, víctima de graves 
lesiones en el cuello. Contaba 
con 32 años.

El segundo torero en esta 
aciaga lista fue el matador Pas-
cual Márquez Díaz (Villamanri-
que de la Condesa, Sevilla, 22 de 
octubre de 1914 - Madrid, 30 de 
mayo de 1941). Fue herido en el 
quinto toro de la tarde por Fa-
rolero, un astado de la vacada 
de Concha y Sierra. La cornada 
atravesó la pleura y rompió el 
pericardio, la membrana que ro-
dea el corazón. Márquez falleció 
a las 03:45 del 30 de mayo, doce 
días después del percance. Tenía 
26 años.

El tercer valiente caído fue el 
novillero y rehiletero Manuel 
Leyton Peña “El Coli” (Jerez de 
la Frontera, Cádiz, 3 de marzo de 
1920 – Madrid, 15 de agosto de 
1964), pero su desenlace lo de-

jaremos para el final de este artí-
culo, por lo que nos toca de cerca.

El cuarto y último de esta trá-
gica lista es Antonio González 
Gordón “El Campeño” (Campo 
Real, Madrid, 17 de abril de 1943 
- Madrid, 31 de mayo de 1988). 
Mientras banderilleaba al cuarto 
toro de la tarde, destinado a José 
Miguel Arroyo “Joselito”, reci-
bió una cornada en el cuello que 
afectó la arteria carótida, la vena 
yugular, el tiroides y la glándu-
la parótida. La herida alcanzó la 
base del cráneo y provocó una 
hemorragia masiva. Permaneció 
en coma durante nueve días an-
tes de fallecer a los 45 años.

El Coli

Su nombre real era Manuel 
Leyton Peña, de raza gitana, 
oriundo de Jerez de la Frontera, 
y sin querer, hizo bueno el re-
frán taurino: En Las Ventas, los 
toros dan y quitan. En su caso, 
el toro le quitó la vida.

Fue un 15 de agosto de 1964, 
la fecha más taurina de Espa-
ña por antonomasia. En esas 
fechas, más de 1200 pueblos y 
ciudades celebran sus fiestas, 
siendo los festejos taurinos el 
plato fuerte.

El novillo del destino se lla-
maba Cuatrero, negro bragado, 
ligeramente bizco, fuerte en 
presentación y potencia. A las 
puertas de convertirse en toro, 
con el número 88, fue el pri-
mero de la tarde. Provenía de 
la ganadería de Don Ángel Ro-
dríguez de Arce, de El Espinar, 
Segovia.

La tragedia quedó escrita con 

la sangre de quienes desafiaron 
el destino. El Coli fue el tercero 
en sumarse a esta lista de va-
lientes caídos. Aquel día, vesti-
do de morado y azabache, hizo 
su último paseíllo. Su último 
paseo en Las Ventas. Su último 
paseo en la vida.

Actuaba a las órdenes del en-
tonces novillero José González 
“Copano”, cuando el primer 
utrero del festejo, Cuatrero, que 
fue criado en las dehesas de El 
Espinar, lo hirió mortalmente.

“El 15 de agosto, día de la Vir-
gen, no hay pueblo en este sue-
lo que Dios nos dio sin su fiesta 
grande, y mueren muchos toros 
en este día. En la primera plaza 
del mundo, también ha muer-
to un torero”. Así arrancaba El 
Ruedo en su número del 18 de 
agosto de 1964.

El festejo se suspendió tras la 
muerte del tercer novillo. Aque-
lla tarde, la terna la integraban 
Copano, El Pepe y El Estudiante. 
El destino juega su papel, y las 
circunstancias se alinearon para 
que el jerezano Coli toreara en 
Madrid, aunque no estaba en 
sus planes. Dominaba el arte de 
llevar a los toros a una mano y 
demostraba un valor extraordi-
nario. Pero la muerte lo alcanzó 
demasiado pronto, con 44 años. 
Quienes estuvieron allí asegu-
ran que perdió la cara al toro 
—que, en realidad, era un no-
villo— y que ese descuido pudo 
ser su error fatal.

Dedico este artículo a mi buen 
amigo Julián Agulla, reciente-
mente fallecido. Que la tierra te 
sea leve. Descansa en paz, ami-
go. Un saludo taurino.

Homenaje a los toreros fallecidos en Las Ventas
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CARLOS PARRILLA

El antiguo coadjutor de El Espinar apareció muerto en la 
carretera de Vicálvaro con cuatro disparos. En el Madrid 
de los primeros meses de la guerra bastaba con ser 
sacerdote para perder la vida, pero quizá hubo algo más 
tras su asesinato.

Moisés Caballero Gómez fue bau-
tizado en 1893 en Fuentesaúco de 
Fuentidueña, a unos veinte kiló-
metros de Cuéllar. Pasó su in-
fancia y juventud en el pequeño 
pueblo de Aragoneses, donde su 
padre ejercía como médico. En 
septiembre de 1919 fue ordena-
do sacerdote y destinado como 
coadjutor a la iglesia de San Eu-
tropio para asistir al párroco Do-
mingo Vírseda.

El Espinar representaba un 
destino privilegiado para un jo-
ven sacerdote: un pueblo diná-
mico, con vida social activa, que 
facilitó su integración. Su primer 
registro aparece en el acta de 
bautismo de una niña, Rosario 
Vázquez, el 25 de octubre de 1919.

Poco después, en junio de 
1920, el diario La Tierra de Se-
govia publicó un reportaje sobre 
El Espinar. El sacerdote sirvió 
de guía al periodista, quien lo 
retrató como: “Hombre cultí-
simo, en el que riñen batalla por 
aparecer primero la sapiencia y la 
amabilidad, sin que una venza a 
la otra. De su bondadosa condes-
cendencia salimos encantados...”.

En 1925, Moisés publicó un 
artículo en la revista monár-
quica Héroes, comparando los 
aires saludables de El Espinar 
con la regeneración del país bajo 
la dictadura de Primo de Rivera: 
“He oído decir a los enfermos...: ‘a 
este pueblo debo yo mi vida’. (...) 
Han ascendido con paso firme a las 
cumbres de Cabeza Renales, Cabe-
za Reina, al Caloco o la Garganta, 
para desde allí mirar al pueblo y 
entonar un himno de gracias”.

Una fotografía de finales de los 
años veinte lo muestra en la ro-
mería del Caloco, sonriente, con 
un cigarro en la mano. Nadie po-
día imaginar entonces el oscuro 
giro que daría su vida.

FUGA Y PROCESO

En verano de 1925, tras seis años 
en El Espinar, fue nombrado pá-
rroco de Cerezo de Arriba. Perma-
neció allí hasta octubre de 1929, 
cuando abandonó repentina-
mente el pueblo. El 13 de octubre, 

por primera vez, no se celebró 
misa dominical en la parroquia. 
Lo que siguió fue un cúmulo de 
episodios que lo alejarían para 
siempre del ministerio activo.

Moisés se marchó a Madrid y 
no tardaron en empezar los pro-
blemas. En diciembre de ese mis-
mo año, su nombre apareció en 
una sentencia de la Audiencia de 
Zaragoza por una deuda con un 
comerciante de tejidos. Aunque 
fue absuelto, fue procesada en 
rebeldía una mujer que lo acom-
pañaba: María Mazarredo, viuda 
leonesa, algo mayor que él. Des-
de entonces vivieron juntos en la 
calle General Pardiñas, n.º 6. La 
relación entre ambos es difícil de 
esclarecer, pero su convivencia es 
evidente.

En 1932, ambos fueron nueva-
mente acusados de estafa. El juicio 
no llegó a celebrarse por el esta-
llido de la guerra, pero el historial 
de María continuó acumulando 
delitos. Años más tarde, en 1946, 
organizó una red de fraudes me-
diante una falsa agencia de prés-
tamos llamada “Oficina Retana”, 
con la que estafó a más de cien 
personas. Fue condenada y cuan-
do en 1953 el Tribunal Supremo 
resolvió un recurso ya había falle-
cido, posiblemente en prisión.

Mientras tanto, el obispado 
de Segovia había iniciado con-
tra Moisés un proceso canóni-
co. El 23 de octubre de 1929 fue 
suspendido a divinis, acusado de 
irresidencia (abandono de su pa-
rroquia sin autorización). Se le 
enviaron varias citaciones para 
comparecer, pero él alegó una 
repentina enfermedad. Los mé-
dicos, sin embargo, certificaron 
lo contrario: “su obsesión domi-
nante es permanecer en Madrid”.

En diciembre se presentó ante 
el obispo de Segovia, prome-
tiendo volver tras unos ejercicios 
espirituales. El proceso se detu-
vo momentáneamente, pero no 
cumplió su palabra. En abril de 
1930, se reactivó el expediente y 
por fin, después de las tres amo-
nestaciones que marcaba la ley, 
se dictó sentencia eclesiástica en 
el mes de julio: la parroquia de 

Cerezo de Arriba fue declarada 
vacante y se dejó constancia de 
que el abandono había sido “pre-
meditado y preparado con tiem-
po” y que no existía enfermedad 
incapacitante.

En 1932 obtuvo una dispensa 
para seguir en Madrid un año 
más, pero a partir de 1933 ya 
no hubo más indulgencias. En 
septiembre escribió una sentida 
carta al vicario general de Ma-
drid, que rechazó sus excusas. 
En ella se mezcla el arrepenti-
miento -o el cinismo- con una 
pluma notable:

“sumamente apenado y entris-
tecido, acabo de salir de los oficios 
con lágrimas en los ojos (…) mis 
emociones son idénticas a las del 
niño que se halla a la puerta de la 
casa paterna y no encuentra hos-
pitalidad (…) Qué contrariedad, 
Dios mío, más grande y profunda. 
Ciertamente que solo en Ti puedo 
hallar consuelo y alivio (…) Nin-

guna de las muchas y muy grandes 
ofensas, desprecios, humillaciones 
y trabajos sufridos en esta vida me 
ha causado tan hondo pesar como 
la gélida e inexplicada negativa con 
que Vd. me ha despachado (…) Me 
es doloroso ver desfilar en lúgubre 
procesión los días, los meses y aún 
los años con la misma tortura, li-
mitándome a visitar la casa de Dios 
como un feligrés cualquiera sin otro 
bagaje que un pequeño breviario”.

EL TERROR

Moisés quedó suspendido, sin 
parroquia ni ministerio. Su vida 
se volvió incierta, perseguido 
además por la justicia ordinaria 
por las estafas vinculadas a Ma-
ría. Así se encontraba cuando es-
talló la Guerra Civil.

En septiembre de 1936, Ma-
drid vivía momentos de terror. 
Milicianos armados efectuaban 
arrestos nocturnos y “paseos” 

al amanecer. La noche del 21 de 
septiembre, Moisés fue sacado de 
su casa por un grupo de milicia-
nos y llevado a la siniestra “che-
ca” de la calle Fomento.

A la mañana siguiente, su cuer-
po, con el de otras nueve perso-
nas, apareció en una cuneta de la 
carretera de Valencia, a la altura 
de Vicálvaro. Recibió cuatro dis-
paros: en el tórax, el hombro, la 
mandíbula y la sien. Una nota 
mecanografiada con su nombre 
acompañaba el cadáver, la buro-
cracia de la muerte. Fue enterrado 
en el Cementerio del Este tras to-
marse fotografías forenses en las 
que se aprecia la brutalidad del 
asesinato: la sien perforada, una 
cuenca ocular vacía.

En el atestado se le descri-
be como un hombre de unos 26 
años —aunque tenía 42—, bajo, 
delgado, moreno, vestido con 
traje oscuro. Llevaba un rosario 
de cuentas negras en el bolsillo.

¿Quién fue Moisés Caballero? 
¿un mártir, un farsante, una víc-
tima? Sacerdote, conservador y 
quizá con enemigos personales. 
Cualquiera de esos motivos podía 
sellar una sentencia de muerte en 
aquellos meses de sangre y locura.

Capaz de inspirar ternura, pero 
también de caer en la sospecha y 
el escándalo, su historia es una 
muestra más de cómo la trage-
dia de la Guerra Civil se alimentó 
también de vidas rotas antes del 
primer disparo.

Fuentes:
Archivo Diocesano de Madrid. 

Expte 24789/3
AHN Aud. Madrid-Criminal 54 

exp.1-Rollo 566/1937 sumario 
283/1936

Libros parroquiales de S. Eu-
tropio consultados por S. Hurtado

¿Sabías que?

Durante el verano de 1906, el 
párroco Domingo Vírseda advir-
tió en sus homilías sobre los pe-
riódicos que, según él, no debían 
comprarse por difundir ideolo-
gías peligrosas, lo que provocó 
una notable caída en la venta de 
diarios en El Espinar y cierto re-
vuelo a nivel nacional.

 PRETÉRITO IMPERFECTO 

La caída del 
Padre Moisés
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Iglesia de S. Juan en Cerezo de Arriba (Borjaanimal wikipedia)

Moisés en el Caloco (en pie 2º por la dcha). Album para el Recuerdo

Anuncio de prensa de la Oficina 
Retana 1946

Se le encontró un rosario de cuentas negras

Firma en el libro de bautismo de 
S. Eutropio

YEDRA

Igualdad en la ley, desigualdad en la práctica
COLECTIVO FEMINISTA YEDRA EL 

ESPINAR

Hace apenas medio siglo, en Es-
paña, una mujer no podía abrir 
una cuenta bancaria, trabajar o 
viajar al extranjero sin el permiso 
de su marido. Cristina Almeida, 
abogada y feminista, ha relatado 
cómo, recién casada, intentó pre-
sentar una denuncia y descubrió 
con asombro que la ley exigía que 
fuera su esposo quien lo hicie-
ra en su nombre. Era la llamada 
“licencia marital”, vigente hasta 
1975, que convertía a las mujeres 
casadas en legalmente depen-
dientes.

Aquella normativa no solo 
impedía la autonomía legal de 
las mujeres: imponía también el 
deber de obediencia al marido y 
les negaba incluso el derecho a 
heredar libremente, aun en régi-
men de gananciales. Hasta 1981, 
el hombre era considerado el 
único administrador legal de los 
bienes conyugales. La despenali-
zación del adulterio y la venta de 
anticonceptivos no llegaría has-
ta 1977, y no fue hasta entonces 
cuando los hijos nacidos fuera del 
matrimonio dejaron de ser con-
siderados “ilegítimos”.

La llegada de la democracia en 
1975 supuso una ruptura histó-
rica, y la Constitución de 1978 
proclamó por primera vez la 
igualdad ante la ley sin distinción 
por razón de sexo. Sin embargo, a 
diferencia de la Constitución re-
publicana de 1931, ninguna mujer 
formó parte de la ponencia cons-
titucional. A pesar de ello, los 
años siguientes trajeron impor-
tantes avances: la legalización 
del divorcio (1981), la creación 

del Instituto de la Mujer (1983) 
y la despenalización parcial del 
aborto en 1985.

En 1995, la ley tipificó por pri-
mera vez al agresor sexual dentro 
de los delitos contra la libertad 
sexual. Y en 1999 se aprobaron 
medidas pioneras para la conci-
liación de la vida familiar y labo-
ral, así como la prohibición del 
despido por embarazo.

Con el nuevo siglo, llegaron 
pasos decisivos: la Ley Integral 
contra la Violencia de Género 
(2004) y la Ley de Igualdad Efec-
tiva entre Mujeres y Hombres 
(2007) consolidaron un marco 
jurídico avanzado. Sin embargo, 
la igualdad formal no siempre se 
traduce en igualdad real.

Según datos del INE, la brecha 
salarial por hora entre hom-
bres y mujeres aún se sitúa en el 
18,6%. Solo un 34% de los pues-
tos directivos están ocupados 
por mujeres, que además siguen 
asumiendo mayoritariamente las 
tareas de cuidados y del hogar, 
sin remuneración. Esta desigual-
dad estructural se agrava espe-
cialmente para las madres, las 
mujeres migrantes y las traba-
jadoras en sectores precarizados.

La violencia machista sigue 
siendo el rostro más brutal de esta 
desigualdad. Desde 2003, más de 
1.200 mujeres han sido asesina-
das por sus parejas o exparejas. 
Muchas más sufren diariamente 
formas de violencia menos visi-
bles (psicológica, económica, ins-
titucional), ante las que el sistema 
aún no responde con la sensibili-
dad ni eficacia necesarias.

Como dijo la antropóloga y 
pensadora feminista Rita Segato: 
“La violencia contra las mujeres 

no es un problema de las muje-
res. Es un problema de la socie-
dad entera, que tiene naturaliza-
da la desigualdad como parte del 
orden.”

Las movilizaciones feminis-
tas, especialmente desde 2018, 
han impulsado el debate pú-
blico y visibilizado las brechas 
aún abiertas. Pero también han 
provocado reacciones adversas: 
discursos negacionistas, retro-
cesos legislativos y recortes en 
políticas de igualdad en algunas 
administraciones. Todo ello evi-
dencia una realidad incómoda: 
los derechos conquistados no son 
irreversibles.

La jurista Adela Asua lo expre-
só con claridad: “El feminismo 
no pide privilegios, pide justicia. 
Y la justicia no puede depender 
de las mayorías políticas del 
momento: debe ser un principio 
garantizado por el Estado de de-
recho.”

Ya lo advertía Clara Campoa-
mor, pionera del sufragio feme-
nino en España: “La libertad se 
aprende ejerciéndola.” Y casi un 
siglo después, esa lección sigue 
vigente.

La ex vicepresidenta del Go-
bierno y magistrada del Consejo 
de Estado, María Teresa Fernán-
dez de la Vega, lo resumió así: 
“La igualdad no se legisla una 
vez: se construye cada día, frente 
a los que la temen, la tergiversan 
o la desmantelan.”

La historia reciente de los de-
rechos de las mujeres en Espa-
ña es, sin duda, una historia de 
progreso. Pero no puede enten-
derse como una tarea concluida. 
Mientras persistan la violencia, 
la discriminación o la precarie-

dad, la igualdad seguirá siendo 
una promesa incumplida.

Recordar lo conquistado es 
imprescindible. Pero aún más 
lo es mantener una conciencia 

crítica sobre lo que queda por 
lograr. Porque la igualdad no es 
un punto de llegada, sino una 
construcción colectiva que debe 
renovarse cada día.

Fuente - Yedra
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Los 350 kilómetros de recorrido y 
más de 3.500 metros de desnivel 
que separan Baños de Montema-
yor en Cáceres del Real de la Jara 
en Sevilla se convirtieron este año 
en una auténtica odisea para los 
participantes de la Vía Extrema 
2025. 

“La definición que los orga-
nizadores hacen es épica, no-
sotros lo calificamos de aven-
tura”, explica Nacho Sanz sobre 
una competición que este año 
puso a prueba los límites de la 
resistencia humana. Las con-
diciones meteorológicas extre-
mas marcaron una edición que 
será recordada por su dureza. 
“Mucho viento, mucha agua, 
nos cayeron varios chaparro-
nes de una hora, hora y media. 
Mucha retirada, un 40% de la 
prueba se retiró”, relata Sanz.

El primer gran susto llegó 
cuando los organizadores eli-
minaron uno de los avitualla-

mientos programados. “Yo iba 
de muerto, no podía con la bi-
cicleta y eran las 12 y media del 
mediodía. Iba deshidratado, pe-
leando contra el agua, contra el 
sol y contra la deshidratación”, 
reconoce Jorge María, quien tuvo 
que parar en un centro comercial 
a comprar agua.

Una de las anécdotas más im-
pactantes se vivió durante la no-
che en terreno arcilloso bajo una 
intensa lluvia. “Estábamos solos, 
nos quedamos los tres solos y 
entramos en un terreno muy ar-
cilloso de tierra roja. Las manos 
las utilizábamos como cuando 
pasas un trapo por la cadena, la 
mecánica no iba”, describe Jor-
ge María. Las condiciones fueron 
tan extremas que las tres bici-
cletas tuvieron que ser revisadas 
completamente tras la prueba.

El compañerismo se convir-
tió en el elemento fundamen-
tal para superar los momentos 

más duros. “Tienes que ayu-
darte, porque como uno se va 
en abajo, como se va en abajo le 
dejes sobre el momento que está 
sufriendo, no aguanta”, expli-
ca Nacho Sanz. Una muestra de 
solidaridad se vivió cerca de Se-
villa, cuando un joven que salía 
de una discoteca les proporcio-
nó agua en su casa. “Le paro en 
mitad de la carretera y le digo: 
nos tienes que dar agua, que 
nos quedan 20 kilómetros para 
la meta. El chaval nos metió en 
su casa y nos llenó las cantim-
ploras”, relata Jorge María.

El momento más dramático 
se vivió en los últimos metros, 
cuando Jorge estuvo a punto de 
no poder completar el ascenso fi-
nal. “Quedaban 200 metros para 
subir. Tuve que parar porque se 
me salía el corazón por la boca. 
No podía más, ya no tenía más 
fuerza y mi cuerpo ya no me de-
jaba comer”, confiesa.

A pesar de las dificultades, el 
trío ciclista espinariego logró 
entrar en meta dentro del tiem-
po límite. “Por 4 minutos en-
tramos en las 24 horas”, explica 
Rafael Suárez, quien dedicó su 
participación como homenaje a 
Manolo Gea, fundador del club 
Deportivo Caloco, y a su herma-
no. “Cuando llegué allí me que-
dé desnudo, muchos recuerdos. 
Fue una espinita que me había 
quitado”.

La alimentación cobró vital 
importancia durante las casi 24 
horas de competición. “Miré en 
la aplicación cuando acabamos 
y me marcaba que había bebido 
casi 10.000 calorías”, revela Jor-
ge María. “Entre nosotros vamos 
recordando: venga chicos, echar 
un traguito de agua, vamos a co-
mernos una media luna de jamón 
y queso”, añade Rafael sobre la 
importancia de la alimentación 
sólida.

La Vía Extrema destaca por su 
carácter benéfico, destinando el 
100% de los beneficios a causas 
solidarias. Este año se destinaron 
a la Asociación ELA Extremadura. 
“Lo que me gusta de esta prueba 
es que es benéfica al 100%. No 
es un negocio como pueden ser 
el 90% de las carreras”, valora 
Nacho Sanz.

Sin tiempo para el descanso, 
estos tres aventureros, acom-
pañados un año más por Ismael 
García, ya tienen en el horizonte 
la “Quebrantahuesos” del 21 de 
junio en los Pirineos. “Son 200 
kilómetros, puertos muy largos 
de más de 25 kilómetros. Es la 
prueba que tiene más renombre 
a nivel nacional en bici de carre-
tera”, explica Nacho Sanz sobre 
este nuevo desafío que, como 
suele ocurrir en el grupo, surgió 
“en una cena”.
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Tres espinariegos superan las condiciones 
épicas de la Vía Extrema 2025
Los ciclistas Nacho Sanz, Jorge María, Rafael Suárez completaron los 350 kilómetros en una de las ediciones más duras de la prueba

CD CALOCO

XXVII Trofeo Jacinto García Martín
Que una prueba se lleve realizan-
do 27 años, que la misma rinda 
homenaje al presidente funda-
dor, que además sea Presidente 
de Honor de Club Deportivo Cal-
co con 43 años de existencia y que 
todo ello se consiga gracias a los 
voluntarios del Club, casas co-
merciales, Policía Local así como 
el empeño de unos pocos porque 
esto no se pierda, sería razón su-
ficiente para estar de enhorabue-
na, pero si además ves la caras de 
alegría de los niños participan-
tes, que iban desde los 2 años 
hasta los 14 años, es satisfacción 
máxima porque muestra las po-

sibilidades de ocio saludable que 
se puede ofrecer en el pueblo de 
El Espinar.

La cantidad es lo de menos, 
pero poder superar los más de 
100 participantes, entre prueba 
local y federada es para estar muy 
orgullo de este trabajo.

A las 17 horas dieron comien-
zos las pruebas locales, no era la 
mejor hora para los más peque-
ños, algunos seguían con más 
sueño que ganas de dar pedales, 
pero el ambiente y el apoyo de 
familia y público les hizo peda-
lear por el centro de El Espinar 
con total tranquilidad y seguri-

dad gracias al empeño de Policía 
Local y los más de 20 voluntarios 
que cubrían el circuito. Un total 
de 5 pruebas que iban desde los 
más pequeños, 2 años, hasta los 
12 años de los participantes más 
experimentados.

Antes de comenzar con la 
prueba federada que rendía ho-
menaje a Jacinto García Martín, 
Presidente de Honor del club y 
socio fundador, se llevó a cabo la 
presentación de equipos emu-
lando así las grandes vueltas 
ciclista y nuestro gran locutor 
local: Marco García Hiernaux, 
estuvo a la altura y como profe-

sional del periodismo hizo sen-
tirse más importantes a todos 
los corredores venidos de Sala-
manca, Ávila, Zamora y Segovia. 
Un total de 75 participantes. Los 
más pequeños; promesa, mos-
traron sus dotes y dominio de 
la bici. Luego vinieron los prin-
cipiantes que ya fueron capaces 
de completar dos vueltas al duro 
circuito de adoquín, para final-
mente ser los alevines e infanti-
les los que cerraran la prueba. En 
la carrera de infantiles se vio una 
muy bonita carrera, muy táctica 
y con valentía por parte de los 
corredores existiendo ataques, 

contraataques y una final al estilo 
clásica en tramos de pavés. ¡Todo 
un espectáculo! Para finalizar se 
llevó acabo la entrega de premios 
y obsequios para todos los parti-
cipantes en cada categoría y por 
género. 

Un día de bicicletas con ma-
yúsculas que seguro no será el 
último porque si algo pudimos 
comprobar es que la bici tiene 
tirón en el municipio de El Es-
pinar y las demandas hay que 
atenderlas porque así lo requiere 
la población.

Fuente Fotografías: Raúl Gar-
cía Llorente

De izquierda a derecha, Nacho, Jorge, Rafa e Ismael
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Daniela y Andrea, dos espinariegas en el Campeonato 
de España de Gimnasia Rítmica

Emilio García, entre troncos, frustración y ganas de revancha:  
“La madera te da y te quita”

El rugido de la plaza de toros 
convertida en arena deportiva 
no bastó esta vez. Emilio Gar-
cía, uno de los nombres habi-
tuales del Duatlón Vasco de cor-
te de troncos, se quedó fuera de 
tiempo en su participación este 
año en Azpeitia, en una edición 
marcada por el nuevo formato y 
un nivel cada vez más exigente 
entre los aizcolaris.

“No llegué, me tiraron por 
unos minutos”, lamenta Emilio, 
quien admite haberse quedado a 
menos de tres vueltas de la meta. 
A pesar del resultado, su lectura 
del campeonato no es negativa: 
“El cuerpo respondió bien, aun-
que quizá debí salir más agresi-
vo. El último palo vertical no me 
salió bien, no lo supe entender”. 
Una mezcla de fallos técnicos y 
circunstancias adversas que 
empañaron una actuación que, 
a nivel físico, sí le dejó buenas 
sensaciones personales.

La preparación previa no ha-
bía sido la ideal. Una lesión en un 
dedo, una gastroenteritis recien-
te y una cabeza que no estaba del 
todo centrada pasaron factura. 
Aun así, Emilio sorprendió inclu-
so corriendo, una modalidad que 
no es su fuerte: “Me sorprendí 
adelantando a gente en carrera. 

Quizá si hubiese apretado más 
desde el inicio, otro gallo canta-
ría”.

La eliminación no implica un 
descenso de categoría. García se-
guirá en segunda, a la espera de 
que los doce mejores de primera 
compitan en la gran final. Para el 
resto, la vista ya está puesta en la 
próxima temporada.

A pesar del sabor amargo, el 
deportista no pierde la pers-
pectiva. “En el ciclismo todos 
afrontan el mismo recorrido. 
Aquí, la madera no siempre es 
igual para todos. Hay veces que 
te da y otras que te quita. Y eso 
lo sabemos”, reflexiona con se-
renidad.

El verano será tiempo de en-
treno y recuperación. “Al menos 
todo el trabajo lo llevamos en el 
cuerpo”, dice con media sonrisa. 
Y deja caer una promesa: el año 
que viene podría no ir solo. “Unai 
se ha quedado con ganas. Si Dios 
quiere, el próximo año vamos 
dos”.

Mientras tanto, Emilio Gar-
cía y los demás cortadores es-
pinariegos, se preparan para la 
época en la que predominan las 
exhibiciones y las competicio-
nes de corta en el municipio y 
su entorno. 

Las gimnastas Daniela Bravo 
Hernández y Andrea Carbo-
neras Escobar, integrantes de 
las escuelas deportivas y del 
Club Somai Xtrem de Segovia, 
participaron recientemente en 
el Campeonato de España de 
Gimnasia Rítmica, celebrado en 
el Palacio Multiusos de Guada-
lajara.

Ambas deportistas lograron 
su clasificación tras destacar 
en el Campeonato de Castilla y 
León, donde Andrea consiguió 
el cuarto puesto en la moda-
lidad de aro. Solo las quince 

mejores accedían al nacional.
Daniela, de nueve años, prac-

tica gimnasia rítmica desde 
hace tres. Andrea, con cinco 
años de experiencia, calificó 
la experiencia como “genial” 
y aseguró que era “un sueño 
cumplido”.

En cuanto a la preparación, 
explicaron que entrenan varias 
veces a la semana, compagi-
nando los entrenamientos en El 
Espinar con sesiones en Segovia. 
“Entreno los lunes, miércoles, 
jueves y viernes. Y si hay sesión 
el fin de semana, también”, de-

talló Daniela. Andrea señaló que 
depende de la disponibilidad 
para desplazarse a Segovia: “Mi 
madre me lleva cuando puede, 
sobre todo los domingos”.

Sonia Matesanz, entrenadora 
del grupo y responsable tam-
bién del club segoviano, valoró 
positivamente el rendimiento 
de las niñas: “Es un orgullo ver 
cómo el trabajo de tantos años 
da frutos. Este año tomamos la 
decisión de presentar a algunas 
gimnastas a nivel nacional y 
conseguimos la clasificación”.

Matesanz también reclamó 

mejoras en las instalaciones de 
El Espinar. Actualmente solo 
disponen del gimnasio del ins-
tituto una vez por semana. “No 
tenemos un tapiz de 14x14 me-
tros ni la altura necesaria para 
lanzar los aparatos. Entrena-
mos donde podemos, pero ne-
cesitamos más espacio y más 
días para seguir avanzando”, 
explicó.

Además del reciente Campeo-
nato de España, las gimnastas 
ya preparan los clasificatorios 
para la Copa, que se celebrarán 
en octubre. Para participar, de-

ben estar entre las cinco mejo-
res de Castilla y León.

El grupo cuenta también con 
una prometedora cantera. Cande-
la, de seis años, empezó este año 
en gimnasia rítmica y ya muestra 
entusiasmo por el deporte: “Me 
gusta hacer el espagat”.

El Espinar refuerza así su 
presencia en el panorama na-
cional de gimnasia rítmica con 
jóvenes talentos que ya piensan 
en metas mayores. “Quiero ir a 
un europeo”, afirmó Daniela. 
Andrea va más allá: “Quiero 
estar en los Juegos Olímpicos”.
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El espinariego se quedó fuera de tiempo en su participación este año en el Duatlón Vasco celebrado en Azpeitia

Andrea Carboneras Escobar

Daniela Bravo Hernández
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Fin de liga para todos los equipos
Durante el mes de mayo todos los equipos del Arcángel han cerrado sus competiciones ligueras

Con diferentes resultados todos 
los chicos del Arcángel han dado 
por concluidas las competicio-
nes ligueras. Cabe destacar que 
todos nuestros equipos del fút-
bol base juegan en Primera di-
visión provincial, una división 
muy exigente para todos ellos. A 
pesar de eso, los resultados han 
sido muy buenos y el aprendi-
zaje que han tenido aún mejor. 
Cabe destacar la tercera plaza 
de nuestras chicas infantiles en 
su primera temporada federada 
en fútbol 11, habiendo estado las 
primeras de la liga durante una 
buena parte de la competición. 

También destacable, la parti-
cipación de nuestros Juveniles, 
que acaban la temporada ganan-
do en casa, lo que les deja en una 
muy buena octava posición en 
una liga con un enorme número 
de equipos.

Pero, por encima de los buenos 
resultados, como siempre deci-
mos, lo importante es el aprendi-
zaje que han tenido y lo bien que 
se lo han pasado. Una prueba de 
ello es que todos los equipos si-
guen entrenando para preparase 
para los torneos que se les pre-
sentan durante el mes de junio. 
Nuestros cadetes e infantiles irán 

a Bilbao a disputar la AC Cup, una 
experiencia que repiten muchos 
de ellos y en la que podrán en-
frentarse con grandes equipos 
nacionales.

Nuestras infantiles se preparan 
a tope para la Sella Cup, no solo 
con partidos amistosos, también 
participarán como otros años en 
varios torneos en la comunidad 
de Madrid, como el Torneo Sierra 
de Madrid.

Las chicas alevines y los cade-
tes participarán en la Villalba Cup, 
para cerrar con buen pie esta tem-
porada. Los benjamines y las in-
fantiles han tenido una buenísima 

participación en el Villalba Cup y 
el Femcolme respectivamente lle-
gando ambos a semifinales en las 
que se enfrentaron a los mejores 
equipos del torneo, el Getafe para 
ellos y el Pozuelo para ellas.

Nuestro mayor reconoci-
miento y agradecimiento para 
todo el staff técnico del club, 
entrenadores, delegados y co-
laboradores que hacéis posible 
esta locura.

Por último, a mediados de ju-
nio tendremos nuestra ya tra-
dicional Copa Cabeza Reina, el 
torneo femenino de fútbol 8 que 
organizamos cada temporada, 

con la presencia de numerosos 
equipos madrileños y de Castilla 
y León principalmente. Además, 
este año, incluiremos unos parti-
dos de fútbol 11, para las infanti-
les de algunos de los equipos que 
nos visitarán.

Un mes de junio que prome-
te ser muy intenso, como fin de 
temporada y preparación para la 
temporada próxima, en la que ya 
estamos trabajando. Para todos 
aquellos y aquellas que quieran 
formar parte del club, tenemos 
ya abiertas las inscripciones, os 
esperamos. 

¡¡¡Vamos Arcángel!!!

Deportividad, CD Arcángel y Getafe CF en Villalba Cup. 
Benjamín

Infantil femenino. Torneo Femcolme
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LA PIZARRA DE MIMI

Acaba la temporada y la vamos 
a despedir a lo grande, con la 
disputa de la final provincial 
en la categoría infantil mascu-
lina, un equipo que va a jugar 
las dos finales en disputa du-
rante la temporada, ya fueron 
subcampeones de copa, como 
ya contamos en estas páginas, 
y repiten final y rival, esta vez 
por la disputa de la liga, frente 
a La Lastrilla, líder durante toda 
la temporada, un reto precioso y 
difícil a partes iguales, pero para 
lo que están preparados de sobra 
nuestros jabalines y su entrena-
dor, Juanjo “Chele”, que entran 
de lleno al libro de la historia 
Jabalines como el mejor equipo 
que nunca hemos tenido, unos 

números casi insuperables, dos 
finales y record de victorias con 
sólo cuatro derrotas. Un equipo 
de leyenda para nosotros.

La final se disputará en Sego-
via, el día 8 de junio, a cierre de 
esta edición, aún no se tiene ce-
rrado pabellón y hora, ofrecere-
mos esta información en cuanto 
lo sepamos por nuestras redes 
sociales habituales.

BREVES:

-Nuestra colaboración en el 
Carga Leña Fest el pasado 17 
de mayo fue una experiencia 
muy especial, pueden contar 
con nuestra presencia siempre 
que lo necesiten, y desde aquí 

nuestra enhorabuena a la peña 
morada de San Rafael.

-Ya están a la venta nuestras 
bufandas para la próxima tem-
porada, 10 euros que sirven para 
vestir nuestros colores y cola-
borar con los Jabalines.

-Desde el mes de junio, y 
durante el verano comienzan 
nuestras pachangas de verano, 
que sirven de captación para 
nuevos jugadores y seguir te-
niendo un espacio para disfru-
tar del deporte, los viernes se 
llenarán de baloncesto y fútbol 
sala, balón naranja en El Espi-
nar y el balón pequeño en San 
Rafael.

¡¡¡Feliz y deportivo verano a 
todos!!!

Finaliza la temporada del Club Jabalines con una final 
provincial infantil de baloncesto el 8 de junio

El Open Castilla y León Villa de El Espinar sube de categoría 
y será un ATP Challenger 75

La XXXIX edición del Open Cas-
tilla y León Villa de El Espinar se 
disputará este año del 20 al 27 de 
julio en su sede habitual del Com-
plejo Deportivo Municipal Pedro 
Muñoz. El torneo sube de catego-
ría y pasa a ser un ATP Challenger 
75 con 100.000 dólares (91.250 
euros) en premios.

El legendario Torneo de El Es-
pinar cumple su edición núme-
ro 39 como una de las citas de 
referencia en el calendario ATP 
Challenger y con un palmarés 
digno de un Grand Slam. Lo in-
auguró ‘Pepo’ Clavet en 1986 y 
figuran nombres como Rafael 
Nadal, campeón en el año 2003; 
Sergio Casal (1989); Emilio Sán-
chez (1990); Radek Stepanek 
(1998); Sergi Bruguera (2000); 
Juan Martín del Potro (2006); 
Fernando Verdasco (2007); Feli-
ciano López (2009); Pablo Carre-
ño (2013); Jaume Munar (2017) 
o Ugo Humbert (2018). Incluso 
Roger Federer, que venció en el 
cuadro de dobles en el año 1999. 
Por sus pistas han pasado tenis-
tas como Andy Murray, Grigor 
Dimitrov, Yevgeny Kafelnikov, 
Tommy Robredo, Marcel Gra-
nollers, Nicolás Lappenti o Henri 
Leconte, entre otros.

Duelo franco-español

La victoria en la edición del año 
pasado de Antoine Escoffier re-
frendó el idilio que el tenis fran-
cés mantiene con El Espinar. La 
victoria de Escoffier supuso el 
cuarto título galo en las últimas 
seis ediciones. En la altitud del 
torneo espinariego, los tenistas 
del país vecino suman ya un to-
tal de 12 victorias en 39 torneos. 

Guillaume Raoux, en 1992, fue el 
primero en ganar en El Espinar. 
Por su parte, los tenistas espa-
ñoles han conquistado el título 
en 15 ocasiones. ‘Pepo’ Clavet fue 
el primero, en la edición inaugu-
ral, y Pablo Llamas el último, en 
el año 2023. Antoine Escoffier, 
Hugo Grenier, Benjamin Bonzi 
y Ugo Humbert han sido los ga-
nadores franceses en los últimos 
seis años.

El Open Castilla 
y León Villa 
de El Espinar 
tendrá un premio 
económico de 
100.000 dólares

Apuesta por el tenis juvenil con 
el Warriors Tour y el AS Young 
Tour

El Open Castilla y León Villa de El 
Espinar también está auspician-
do el tenis juvenil con la dispu-
ta de torneos como el ‘Warriors 
Tour’, que ha cerrado su edición 
este mes de mayo o el ‘AS Young 
Tour’ que se celebrará del 11 al 17 
de agosto en las mismas pistas 
en las que se celebra el torneo 
convirtiendo, de esta forma, el 
ecosistema en una línea conti-
nua desde el tenis base al de alta 
competición y profesional. Ade-
más, el ‘AS Young Tour’ llevará el 
nombre de Trofeo Pedro Muñoz, 
fundador del Open Castilla y León 
Villa de El Espinar, fallecido en el 
año 2021.



4544 VIAJES 45

Cada mes, en la edición en papel del periódico, se realizará un concurso de la mejor foto 
(del municipio y su entorno) que nos hagáis llegar al correo electrónico

lavozdeelespinar@gmail.com
La fecha tope para enviar fotos al siguiente concurso es el día 26 de  junio  de 2025

Los archivos deben ser de la mayor calidad posible y en formato JPG 
Al mandar la foto indicar vuestro nombre, apellidos y contacto

El ganador de cada mes recibirá un premio aún por desvelar
Una selección de las mejores fotos de los participantes saldrá en el periódico

CONCURSO DE FOTOGRAFÍA

Ganador JUNIO 

MANUEL SEBASTIÁN MARTÍN
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Envíanos las fotos de tus viajes y aventuras, cuéntanos por dónde has pasado, los lugares que has conocido… ¡Aparece en esta sección! Contacta con nosotros para contarnos tus experiencias en el correo 
lavozdeelespinar@gmail.com

VIAJES Y AVENTURAS ESPINARIEGAS

En mayo de 2025, tres jóvenes 
Pablo Miguel Maricalva, Alexan-
der Neshev y Salvador Martínez 
emprendieron el Camino de San-
tiago desde Tui hasta la mítica 
plaza del Obradoiro. Durante sie-
te días y seis etapas, recorrieron 
unos 120 kilómetros del Camino 
Portugués, atravesando parajes 
gallegos, albergues públicos, y 
momentos inolvidables.

Sin ser una peregrinación es-
trictamente religiosa, los tres 
afrontaron el camino como un 
desafío personal y deportivo. 
Equipados con mochilas ligeras, 
buen calzado y muchas ganas, 
durmieron en hostales, apar-
tamentos y albergues públicos, 
donde vivieron el espíritu comu-
nitario del peregrinaje.

Una parte del trayecto les obli-
gó a improvisar, ya que los alber-
gues públicos no se reservan con 
antelación. “Era una aventura. 
En Redondela llegamos justos; 

quedaban solo siete camas”, 
cuentan. Pero siempre había al-
ternativas, aunque implicaran 
caminar unos kilómetros más.

Lo más valioso, sin embargo, 
fue la experiencia humana. Desde 
el señor que llevaba años vivien-
do en el Camino y que lloró por su 
gata atropellada, hasta un pere-
grino que recorrió 1.400 km desde 
Valencia para cumplir un sueño 
con el que coincideieron. “Cono-
cimos gente de todo el mundo. El 
idioma no fue barrera, y termina-
mos haciendo amigos”, dicen.

A su llegada a Santiago, los 
invadió una mezcla de emoción 
y tristeza: “Es muy gratificante, 
pero no queríamos que se aca-
bara”. La recomendación para 
futuros peregrinos es clara: 
mochila ligera, buen calzado y 
mente abierta.

Una experiencia que, como 
ellos afirman, no solo se anda… 
se vive.

120 kilómetros de descubrimientos, paisajes y personas 
que dejan huella

Luis Mariano Muñumel

José Manuel Orbaneja

Miguel Ángel Sacristán
María Elena Olalla

Mario González Escanciano

Esther López Luque

Jose Luis del Val

Jesús Álvarez

Javier Sánchez de la Morena

Fernando de las Heras 

Fátima López Luque

Pilar AyusoAinoa Agüera Álvarez

Miguel Angel Gregorio

Paula Turrero
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IMPRENTA
Folletos, tarjetas

carteles, papelería
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48 FEMUKA

COMUNICACIÓN FEMUKA

Como cada año, y ya son die-
cisiete, con el verano llega FE-
MUKA - Festival Internacional 
de Música y Artes en la Calle, 
que en esta edición será el 27 de 
junio en Segovia y el 28 y 29 de 
junio en La Estación de El Es-
pinar.

Nuevamente, muchas per-
sonas voluntarias, colectivos y 
organizaciones de distinta ín-
dole, han dado su mejor versión 
creativa e imaginativa, para que 
FEMUKA 2025 vuelva a ser el 
Festival más original y singular 
de la Sierra de Guadarrama.

Grupos y artistas llegados de 
diferentes lugares de España, 
aseguran una experiencia má-
gica a todo el público femukero, 
llenando de música, circo, ma-
labares, talleres, pintura, baile y 
otras muchas actividades, cada 
minuto de FEMUKA.

En esta 17 Edición, como no-
vedad, FEMUKA prolongará 
sus actividades hasta la noche 
del 29 de junio, con una Fiesta 
de Puesta de Sol que permitirá 
disfrutar de un momento inol-
vidable al ritmo de una sesión 
de música muy especial.

Un año más, el grupo Tejien-
do la estación, junto a vecinas y 
vecinos del Municipio de El Es-
pinar, aseguran que La Estación 
de El Espinar se convierta, sin 
duda, en un lugar mágico lleno 
de magia y encanto.

El Musicallejero 2025 será 
Toni García, prestigioso músi-
co, productor y manager sego-
viano.

Siempre gracias a patroci-
nadores y colaboradores, y al 
Ayuntamiento de El Espinar por 
su constante apoyo, implicación 
y patrocinio.

ARE YOU READY??? 

¡Llega FEMUKA, 
llega el verano!
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